

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS
Redacción y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos, 466

Table with subscription rates: Precios de suscripción. Madrid, Provincias, Portugal, Unión postal, Extranjero.

Número suelto 5 céntimos
25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS
PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VÉASE CUARTA PLANA
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

LABORANDO CONTRA ESPAÑA

Religión y Patria

Francia sigue arrojando en su campaña de difamación contra España.

Los infundios lanzados desde París á las principales ciudades de Europa y América, son la muestra de una hoguera que vienen atizando los franceses para presentarnos al mundo danzando en torno de un incendio.

Nuestros preveros vecinos van derechos al ultraje para que saitemos, sea como sea. Puestos los ojos en Marruecos, si el conflicto no estalla en el curso de las negociaciones con el Sultán, aprietan de firme el botazon de la infamia para que España deje jirones de crédito en los primeros momentos que suceden á todo noticia estupendo.

Hacia nuestro pais apuntan constantemente con los hilos del telégrafo. Para ellos escribió Voltaire: calumnia que algo queda.

Y ora nos vemos, merced á su fantasía, en plena revolución; ya contemplando sublevados á nuestros regimientos; ora presenciando la muerte del jefe del Estado; bien encendidos de cólera, al pie de las barricadas, ó demandando la intervención europea para que se haga cargo de nosotros.

No comenzó ahora la rociada. Desde Argelia, y en plena guerra del Rif, los periodistas franceses solo telegrafiaron hechos adversos para las armas españolas. Por ellos vino El Mokri á España, seguros de que el diplomático marroquí escribiría de prisa un libro rojo que calmase sus ansias, señalándonos el camino de la gloria. Cuando la revolución portuguesa, periódicos hubo en París que daban á los vientos cínicamente su alborozo, no porque el cambio de régimen mudase la faz del pueblo lusitano, sino porque las salpicaduras habían de manchar á España.

La masonería universal rugió frenética por los labios de sus heraldos parisienses, y su grito macabro cernióse sobre la Península ibérica.—¡Aplastémosla prorrumpieron á una.

Y destacaron agitadores á nuestros centros industriales para que los obreros nos mantuvieran en constante inquietud con las huelgas inexplicables, y pusieron en las bocas de los primates de las izquierdas un soplo de antimilitarismo que llevase la indisciplina á nuestros soldados, y acuciaron á los políticos afines á sus ideas para que desparamasen la baba del sectarismo á caño libre y forzarán á su Prensa de agude para que inflase lo tendencioso de sus diatribas.

Y pasó todo eso, porque España es más fuerte que esa taifa de degenerados. A sus insidias de Argel contestamos con nuestras victorias de África. A las astucias del Mokri ofrecimos nuestro pecho al descubridor. Hemos sonreído animosos ante las salpicaduras portuguesas. Respondimos á sus corrientes antimilitaristas haciendo despertar vigorosa la llama del patriotismo. Y tampoco volvimos la cara á la amenaza de huelgas sombrías.

Ahora nos lanzan un petardo diario. Van al canard para que padezca nuestro crédito económico y sufran resquebrajaduras la honra de la Patria.

Su cobardía, esa cobardía francesa que se esconde tras el alambre telegráfico para presentar el territorio patrio en profunda disolución, es la gaceta de ese pueblo de malvados.

Desde Roma

Palabras de Su Santidad á los peregrinos franceses.

Roma 6.—Su Santidad ha recibido á un grupo de peregrinos franceses, dejando caer sobre ellos el bendito rocío de su palabra. Telegrafos los trozos más brillantes de la interesantísima oración pontificia:

«Los actos arbitrarios y odiosos de que hoy es víctima la Iglesia, acompañados de blasfemias y ultrajes, no nos sorprenden. Sabemos en que fuente bebe hoy, como siempre, sus doctrinas el liberalismo masónico y revolucionario. Hacer guerra á lo que debiera moralizar la libertad, para ponerla á cubierto de sus propios excesos, fué y es el programa de los estadistas que se apoyan en la parte revolucionaria; programa al que en vano se ha opuesto y se opone la resistencia de una política ilustrada, y por tanto, conservadora. Esta política se ha realizado siempre en medio de la indiferencia y del silencio de los más y de los mejores.

«En los países que menosprecian y huellan sus creencias, la tiranía no cesa, cambia de formas. Los caudillos se multiplican, las revueltas derrocan toda autoridad, y la sociedad es así el juguete de los facciosos, que no soportan ninguna ley.»

Evidentemente alude Su Santidad á los acontecimientos políticos de Francia, donde el Gobierno Briand tan quebrantado ha sido por los asaltos de los partidos avanzados.

Las palabras de Pio X han producido honnida impresión en sus numerosos oyentes.—Massi.

La ley del «candado» y el Vaticano.
Roma 5.—Las últimas declaraciones del señor Canalejas en el Senado, con motivo de la aprobación de la llamada ley del «candado», han despertado gran expectación en el Vaticano, donde se aguarda con interés á conocerlas íntegramente.

«Coa tal motivo atribuyese á Merry del Val una

declaración interesantísima. Dice que si el señor Canalejas se ha expresado en los términos que se refieren, ofreciendo alguna satisfacción al Vaticano, éste aceptará la nueva ley y no opondrá dificultades á que se reanuden las negociaciones acerca de las reformas del Concordato.

«Observatore Romano se expresa también en términos análogos, y todo hace suponer que se han suavizado mucho las relaciones entre el Vaticano y el Gobierno del Sr. Canalejas.—Massi.

El Vaticano y la República portuguesa.
Lisboa 6.—El patriarca de Lisboa, monseñor Belo, ha enviado á Su Santidad una carta para justificarle de las acusaciones que se le han hecho de haber favorecido la revolución republicana y de haberse apresurado en reconocer el nuevo régimen portugués. Monseñor Belo rechaza esas acusaciones, y declara que ni él ni los otros obispos portugueses han hecho acto de oficial reconocimiento de la República, añadiendo que hubo solamente algunas relaciones con el actual ministro de Justicia para proveer á las necesidades del culto, como era deber de las autoridades eclesiásticas en aquellas circunstancias.—Massi.

El emperador Guillermo á Roma.
Roma 5.—Por conducto de su embajador, el Emperador Guillermo ha anunciado oficialmente su visita á Roma y Turin, con ocasión de la cincuentena Exposición de la proclamación de Roma, capital.

La visita tendrá lugar en los primeros días de Mayo.

Esta es la primera notificación de una visita de un Monarca, y se la considera aquí como una determinación del Soberano, siempra de afianzar la alianza de las tres naciones á raíz de la renovación del Tratado.—Massi.

Campaña contra la inmoralidad.
Roma 6.—El Sr. Luzzatti está decidido á seguir su campaña contra la Prensa inmoral.

Sometrá el comendador Cabales á sus compañeros de Comisión un proyecto de ley conteniendo 24 artículos para la protección de las buenas costumbres.

En lo que se refiere á la Prensa, el artículo 5.º del proyecto crea en cada distrito una Comisión, compuesta del presidente del Tribunal, el director de una escuela pública, dos padres de familia y un representante de la Prensa local, que juzgará si cualquier diario ó revista ataca las buenas costumbres ó la educación cívica y familiar.

El art. 7.º establece que los vendedores y repartidores de estos periódicos ó revistas serán castigados con 200 liras como máximo de multa que se les imponga.

En caso afirmativo, la publicación será entregada á los Tribunales, sufriendo una multa de 500 á 1.000 liras.

Nunca Gobierno alguno hizo campaña tal contra la moralidad de esos periódicos que constituyen una alarmante amenaza contra las buenas costumbres de los países civilizados.

La actitud del Sr. Luzzatti es unánimemente celebrada.—Massi.

ASAMBLA EN LAS ISLAS CANARIAS

Santa Cruz de la Palma 6.—Presidida por el gobernador civil se ha inaugurado una importante Asamblea insular, con el objeto de tratar de los problemas importantes de las islas. Los señores Benítez de Lugo y Eulata pronunciaron extensos y muy razonados discursos ensalzando á la Patria, para la que tuvieron entusiásticas frases, y al Ejército, que alabaron y enaltecieron en brillantes párrafos.

Los discursos de todos fueron aplaudidísimos. Al gobernador se le tributó una ovación delirante, declarándole hijo adoptivo de todos los pueblos de la isla.—Corresponsal.

PEQUEÑECES

El reclamo.
Andan desatados los embusteros propagando tremendas noticias de España.

«Una vez es el triunfo de Lerroux. Otras la muerte del Rey. Y otras aun declarando desde el telégrafo haber estallado ya, con caracteres alarmantes, la guerra en Ceuta y en Melilla.

«Con estas formidables trapacerías infestan el extranjero y hacen gemir las prensas de todos los países, haciendo la descripción ténula y detonante de nuestras desdichas y malaventuras.

«Yo no me irrito contra esos donosos malandrines y follores. Antes bien, me inspiran una simpática profecía.

«Yo creo que al enviar sus noticias estupidas no persiguen sino un resultado feliz. Creo que se dedican, á lo yanqui, de una manera insidiosa, á hacernos franca y descaradamente el reclamo.

«¿Lo harán por traernos el descrédito? Sería una puerilidad inconcebible en tan gallardos picaros.

«Nadie que tenga unas migajas de sentido común podría creerles. ¡Son tan gordos los embusteros! Y además, siendo tan frecuente, es lógico que llegaran á ser infatuosos.

«Juzgando con imparcialidad, no me parece aventurado suponer que se trata de unos fervorosos patriotas que persiguen un fin laudable. El que de España sea siempre, en todo lugar y tiempo, la actualidad mundial.

«Ese bombardeo de mentiras, ya que no sean creídas, mantienen por lo menos en evidencia el nombre del país de donde proceden, nos dan el prestigio de lo que siempre es actual: hacen como los grandes comerciantes y los desconocidos financieros.

«Yo creo que siempre usando la palabra España, no tendría nada de particular que nos pusieramos de moda y que nuestras productos, tales cosas de España, fueran avidamente solicitadas.

«¿Quién sabe? ¿Por qué no imaginar que todo este furibundo reclamo no ha de traernos un aumento considerable en nuestra exportación, y por lo tanto, en nuestra actividad? Si los tremendos falsantes que así se comportan pretendieran otro objeto, había que suponerles metecatos.

«Y no tienen nada de eso.

«Yo creo que, en nombre de la industria nacional, les debería otorgar una pingüe subvención.

BOY

Vida regional

Mitín al aire libre.
Ferrol 6.—Los huelguistas del Arsenal han celebrado al aire libre un importante mitín, al que asistieron muchos obreros.

«Se acordó telegrafiar al Sr. Canalejas, dándole enta del acto.

Reinó orden completo.

Contra la mendicidad.
Almería 6.—En el Ayuntamiento se ha verificado una reunión para tratar del problema de la mendicidad. Asistieron numerosos comisionados de las Corporaciones y Sociedades de ésta.

«Presidió el gobernador, quien dió cuenta de los fondos recaudados.

«Se acordó nombrar una Comisión ejecutiva que elija un local para proceder inmediatamente á la instalación de la benéfica Asociación proyectada.

SILUETAS CATÓLICAS

El héroe de Campolide

Un convento asaltado.—La plebe, furiosa, ataca la mansión de los jesuitas.—Ha muerto un hombre.—Sublime tragedia.

Es día trágico, inaudito, de revolución. La dinastía de los Braganzas ha sucumbido. El populacho ebrio asalta las residencias monacales, sin freno, sin conciencia de sus actos, impulsado por la brutalidad.

El geórgico lugar de Campolide arde, hierve también en ira y en rencor plebeyos. Una muchedumbre ronca, gesticulante, borracha de sangre y de pólvora, rompe las puertas del convento, irrumpe en los claustros silenciosos, atruena el ámbito con su blasfemo griterío.

«¿Cómo se habrán estremecido en su pátrea inmovilidad señorial aquellos austeros claustros de santidad, claustros de liturgia y misticismo, aromados desde varias centurias por el vaho candoroso del incienso!

La plebe ha conquistado ya una galería. Nada se opone á su paso y á su furia. Los jesuitas que pueblan el convento no protestan, no se alzarán en armas. Sus manos acostumbradas á elevar el cáliz sacrosanto en instantes sublimes de transportes, no sienten la nostalgia del puñal ni del fusil.

Los sacerdotes se han refugiado en una estancia recóndita de Campolide, y allí, serenos, resignados, sin medror femenino ni bravura indomita de guerreros, aguardan tal vez que caigan sus cabezas segadas por la guadaña inconsciente de la barbarie.

Y entretanto, la plebe sigue rugiendo, amenazante, trágica, como una hidra palpitante de mil cabezas.

Han conquistado otra galería. Algunos, viendo que nadie se defiende en la casa de Dios, llaman cobardes á los no propendentes ni á la sangre ni al hierro.

De pronto ha surgido, allá en lo remoto de la galería, un sacerdote. Viste negra sotana, y va descubierta. Su rostro tiene rasgos de nobleza y energía. Sus labios se contraen en una mueca de intrepidez, de enojo. En su mano derecha blande un fusil. Y este fusil se dispara varias veces, impávido, certero, contra la multitud aullante...

A todos sorprende la actitud del sacerdote. Su apostura, su continente varonil, el rebrillar de sus ojos, ojos de hidalgo enardecidos por la cólera, sorprenden y confunden á la falía.

«¿Quién será el denodado sacerdote que así defiende su casa y su vida, y que remora las figuras de aquellos monjes austeros, sombríos y ejemplares que se alzaban en armas en los medioevales tiempos contra los enemigos de Dios y de la Patria?

«Sería un jesuita? Acaso. El valor imperterritivo, el valor frío con que defendía la risueña mansión de Campolide parecía delatarlo.

Y su fusil continuaba disparando sus balas, y la plebe rugía temerosa sin avanzar.

Aires de fuera

LOS VERDADEROS HEROES
La Prensa francesa dedica estos días unos cuantos renglones de agradecimiento y recuerdo al sargento Hoff. Al sargento Hoff, en la guerra del 70, le hicieron célebre sus actos de estoico valor. Hoff era un tirador experimentado, sus disparos seguros y certeros se hicieron memorables en el Ejército francés. Al soldado leal, cuando la guerra con los alemanes, se le acantonó en las avanzadas de Marne, y con un puñado de hombres valientes como el supo repeler los fieros ataques de los germanos. De entre los hechos asiados de temeridad y arrojo es el principal el que llevó á cabo la noche del 3 de Noviembre.

Era una noche gélida, y en la orilla opuesta del Marne, y entre densa niebla, se destacaba la silueta del centinela alemán. Hoff, con una bayoneta á la cintura, lanzóse al río, lo cruzó á nado, y en lucha instantánea, trágica y muda, hizo caer al soldado enemigo atravesándole el corazón de un bayonetazo. Luego lanzóse de nuevo al río, y momentos después ganaba la ribera del Marne, ocupada por el Ejército francés. Por su desprecio á la vida y acto admirable, Hoff guardó mucho tiempo el arco de Triunfo, suprema distinción que el pueblo francés concede á los que expusieron su vida por la vida de la Francia. Guardando el arco de Triunfo murió.

Si, es un acto heroico, yo juzgo junto á su abnegación y heroísmo el de nuestros Cascorro y Novall... y el de muchos héroes desconocidos, ignorados y ocultos ya para siempre, y de quienes quizá haya defendido en un momento dado la vida entera de un pueblo... Todos son igualmente grandes... Todos son hijos admirables, cada uno de su Patria, para los que ésta debe tener más que un simple recuerdo, una veneración grande y ferviente.

«Yo confieso que por estos héroes verdaderos tengo una profunda admiración; su estoicismo de guerrero espartano produce en mí el cosquilleo medular de las grandes sensaciones; yo reconstruyo la génesis de su desprecio á la vida, y pienso detenidamente ante el hecho que él con su valor señaló con letras de oro. Yo, con los nombres sagrados de todos estos mártires, formaré un libro grande, un libro que pondría en manos de nuestros hijos cuando éstos se dieran cuenta del sacrificio de aquellos hombres únicos; un libro que fuera como el complemento de la historia de cada nación; un libro en el que se harían los nombres de sus grandes guerreros, con estos otros, casi más grandes por más desconocidos.

ZEPHERIN

LA ENTREVISTA DEL KAISER Y EL ZAR

Nubes que se desvanecen.
París 6.—Publica Le Matin un despacho de Berlín diciendo que el ministro de Negocios extranjeros de Rusia, M. Sasonoff, que acompañaba al Zar Nicolás en la visita que éste ha hecho estos días al Kaiser en Potsdam, ha podido observar durante sus entrevistas con el Emperador alemán y el ministro de Negocios extranjeros, Herr Kinderlein Waechter, que se iban desvaneciendo

detenida por un solo corazón y un solo puño.

De improviso, aquella silueta se desplomó. El sacerdote cayó herido. Una bala había entrado en su cuerpo y había extinguido su vida.

«Corrieron los adversarios hacia él. Cuando se hartaron de ultrajarlo y vejario, siempre cobardes, continuaron el asalto, abandonando al muerto.

«Ni un sólo tiro respondió ya en Campolide. Ni una sola protesta se opuso á los asaltantes. La estancia donde los religiosos habían tomado refugio fué violada. Y aquellos sacerdotes inocentes se entregaron, sin un sollozo, á la brutalidad.

«¿Quién era el sacerdote? ¿Quién fué en vida aquel varón cadáver que había sido abandonado sobre las losas de la galería? La plebe quería saberlo. La plebe necesitaba conocer el nombre de quien había interrumpido con su glacial bravura la invasión bárbara. Un hábito de superstición y de misterio acució á la muchedumbre.

«Y los jesuitas fueron arrastrados junto al cadáver para que fuera reconocido.

«Los religiosos permanecieron absortos, estáticos, cambiando entre sí miradas de sorpresa. ¿Quién sería aquel sacerdote que había penetrado en el convento á hurtadillas, sin conocimiento de nadie y que se había batido después tan varonil y tan gallardo?

«Ellos no lo conocían. Jamás lo habían visto. Lo vieron, lo palparon. ¡Nadal! Todo en balde!

Por fin, un hombre que registraba al muerto alzó su mano atónico, y miró estupefacto en su rededor.

Había descubierta, bajo la sotana, un uniforme militar.

«Se rasgaron las vestiduras sacerdotales. Y ante la vista de todos apareció exánime, rígido ya por la muerte, un oficial de la Marina portuguesa.

Fue leal á su religión, y ante la deserción de sus compañeros brilló un alma con un reflejo lúcido de fidelidad á sus ideas. La plebe asaltaba conventos, se entregaba á la barbarie. El poseía una espada, su espada de militar. Debía emplearla contra los fieros enemigos de sus ideales.

«Y corrió á Campolide, y murió defendiéndolos.

«Para morir escogió como bandera con que pelear y con que ser amortajado una negra y humilde sotana.

«Sobre su sepultura brotará una flor, una fragante y pura flor de inmortalidad.

LUIS ANTÓN DEL OLMET

ATENEOS DE MADRID

La Academia de la Poesía
PARA FRANCISCO VILLAESPESA
Va para un año que nació la idea nobilísima de agrupar á todos los poetas españoles en un Congreso.

Valencia y su Exposición hubieran sido la cuna. Había allí una explanada á manera de liza, sin otro adorno que unas graderías de circo con sus columnas, y sobre ellas un encaje de abacos y todas las Ciencias y las Artes representadas; y habría habido una alfombra de flores y un palio de sol y un sahumero de esencias, que disputaran los poetas con su lira. Y el sol hubiera disputado la maravilla de los ojos femeninos, que mujeres habrían asistido muy hermosas de las cuarenta y nueve partes de España.

«Para tal fiesta, tal lugar. En donde podían contender los caballeros de las armas, iban á departir los caballeros de la Poesía.

«Pero la fiesta, tan preparada y con tan buenos paladines, no pudo efectuarse en Valencia. Cúlpese al tiempo, á las circunstancias especiales, no á los organizadores, verdaderos amantes del ideal.

«El Congreso no permitía demora. Faltaba la pista de la Exposición valenciana, faltaba el cielo azul, faltaban las flores y el ambiente de una primavera rubia.

«Se pensó entonces en el Ateneo de Madrid, y en su salón de actos con cierta rigidez académica, con algo de vulgarísima prosa mundial, con exceso acoso de empaque señorial, se ha celebrado una fiesta de honor, preliminar de las sesiones del Congreso.

«Ya los poetas se reúnen y discutirán, estudiarán y acordarán nuevas rutas poéticas. Es sin par esta idea del Congreso, que brotó un día en los lirismos, creo que de D. Mariano Miguel de Val.

«Siempre los esfuerzos bardos anduvieron errantes, peregrinos, nóadas. Los unos no velan á los otros, y se perdían todos por la superficie del mundo, sin encontrarse. Ni se juntaron nunca ni lo hubieran tenido á bien.

«Ellos sabían de cómo se cantaba á la Luna, de cómo se hacía hoy á una dama, de cómo se cruzaban las espadas en una calle serpentina, por el amor, por nada de estos ayuntamientos.

Ellos vivían bajo el sol y sus miles de planetas una vida de ensañación y cuentos de oro.

«Ellos se aparecían á los vagabundos como así las viejecitas de los cuentos. Y decían unas cosas peregrinas. Y eran sus palabras de una dulzura ideal. No parecía que hablaran de una dulzura de la cifra mancha oro y luz.

«Nunca pensaron en las Academias, que piensan siempre y solamente en la Vida.

«Mas aquellos tiempos pasados no eran éstos, y lo que entonces podía hacer un vate solo quizá ahora no lo puedan hacer todos los vates reunidos.

«Está bien que se agrupen los poetas.

«Sin embargo, querer encerrar la Poesía, que es exaltación, libertad, entre las paredes suntuosas de una Academia, ha de extrañar algo á las musas, más acostumbradas á las pobres guardillas que á la majestad de las casas grandes y familiarizadas con los gabancillos astrosos más que con las levitas y los fracs.

«¿Cómo van á reírse—ellas que son socorronas muchas veces,—cuando vean al primer ingenio de la forma poética arrellanado en un sillón patriarcal, manteniendo lucha denodada con la cascaca prieta, el cuello de pajarrica y las cuartillas que se escapan!

«¿Cómo podrá ser que el esbeto capelo florentino con la pluma de pavo real, se pierda bajo los ocho brillos de un sombrero de copa?

«¿Cómo las calzas altas y el jubón con puntillas se han de ocultar en los pliegues de un saco pa-laciego?

«¿Cómo han de ir los poetas en un faetón de tronco si antes sólo viajaron en palanquín y en una galera de aquellas con 20 remos y una sirena en la proa?

«Y no es que la aristocracia de la pluma haya huido alguna vez de la aristocracia de la sangre, que son parejas, sino que á las musas les va á dar risa esta metamorfosis del traje.

«Mas, con todo, la Academia será hecha.

«Y bien ligada sea esta Academia y este Congreso de poetas á la vida, si son los poetas los que la hacen, y no ocurre nunca lo de Francia, que es la Academia la que hace los poetas.

«Si en ella, como se anuncia, entran fluidos y aromosos los cantos regionales, y la bravura de la raza, y el hábito serrano, y la Leyenda y la Historia, bendita sea.

«Pero esa Academia tendrá la antipatía nacional si de su seno van saliendo, graves y ordenados, atacados de rigorismo y severidad, contaminados del rancio polvillo que de las otras Academias se despegan, los poetas españoles.

«Sirva para emboscador, vigorizar y transundir la Poesía y no se convierta en asilo de vates gastados, y siempre tendrá la Academia la gratitud de la Patria y la devoción de todos los artistas.

«Lo único que todos hemos de desear es que se corrijan los lunares de la sesión de honor, en donde faltaron muchas cosas. Además de aquella plaza de la liza, el cielo azul, el sol, las flores y el ambiente de una primavera rubia...

GIL-FILLOL

EN EL TEATRO DE LARA

CASAMIENTO PROYECTADO?
El teatro Lara está repleto. En su ambiente flotan la distinción y el buen gusto. Para que nada falte, en el palco regio se ven en reunión amable á casi toda la familia real española: doña Isabel, doña Paz, su esposo el Príncipe Luis Fernando de Baviera, sus hijos doña María Teresa y D. Fernando, y allá, en un rincón, en entretenida conversación que les aisla de todo lo externo, forman una pareja interesante el Infante D. Luis y la espiritual belleza de la Infanta Pilar.

«¿Por qué el público tan solo con estos detalles pensó que en aquel palco revoloteaba el amor? Vaya usted á descifrarlo. Este es asunto difícil de analizar, pero lo incontestable es que la palabra novios y próxima boda rodó de boca en boca, y que sólo el tiempo puede encargarse de traernos el desengaño.

CONTRA BRIAND

POLÍTICA FRANCESA
Expectación en la Cámara. Campaña contra Briand.
París 6.—Supúnese que la interpelación que mañana explanará en la Cámara un diputado de la agrupación socialista independiente, combatiendo la política del actual Gobierno, ocasión dará á ruidosos incidentes y altercados violentos.

«Continúa la campaña que la Confederación del trabajo ha iniciado contra Briand. Hoy se celebrarán mítins en diferentes locales para protestar de la conducta seguida por Briand en los últimos conflictos obreros.—Corresponsal.

NOTA COMICA

TEATRO CANALEJAS
LA LEY DEL CANDADO
SERVICIO OBLIGATO
LOS 150000000 Y UN RINON

«Vaya un cartelito! Han retirado la cuarta para ver si el público transige con la terceral

LA POLITICA LERROUXISTA

Crónicas catalanas

Desapareció el Sr. Lerroux después del disgusto que le dieron los suyos en la Casa del Pueblo, pues en todas las comedias que representa abundan las acotaciones «mitis», que aprovecha para desaparecer de escena cuando hay síntomas de tempestad, dando tiempo al tiempo para que se les pase la murria á los que sienten sus efectos. Con su desaparición quedaron los maltruchos concejales que sus órdenes obedecen frente al foro, sin poder contar con el capote del maestro, que como había salido con el trapo desgarrado al intentar el quite, y no le daban ganas de repetir la suerte, pues sabe que la valentía, según dijo Cervantes, se funda sobre la base de la prudencia, y el cuido con tanto esmero como cautela de no salirse de la tal base.

«Como se oían los rugidos de la fiera, juntáronse á deliberar los concejales lerrouxistas en el domicilio del Sr. Serracallar, que está con el Sr. Lerroux, como algún otro que en el Congreso se halla, sin que se comprenda cómo sus pulmones pueden respirar el ambiente de la Casa del Pueblo. Si se tratara de políticos de fina epidermis, hubieran dicho: «¡Ahí queda eso. Nos vamos, ya que los nuestros nos increpan». Mas no creyeron que la cosa fuera para tanto, y á bien resolvieron dimitir, encontraron el medio de hacerlo guardando las formas y conservando los puestos, pues aunque no sean muy sabidos ni leídos, no son tan ignorantes que no sepan que, según se dice en la zarzuela,

En los negocios de Estado la buena forma es el todo.

Y la buena forma consistió en presentar las dimisiones, no al gobernador, que podía admitirlas, sino al Sr. Lerroux, que legalmente carece de autoridad para ello; pero así como los gitanos tienen en sus barrios su alcalde, que dirime sus contiendas, éstos tienen en Lerroux su emperador, señor de horca y cuchillo, pendón y caldera en el Paralelo, si bien la caldera no es bastante grande para que en ella puedan meter el cucharón todos lo deseos de comer, deficiencia que explica los disgustos que turban la paz del emperador y de sus concejales.

«Quienes aprovecharon la primera ocasión que se les presentó para echar carne de cura á la fiera, con el propósito de que ocupada en vorarlar, les dejara tranquilos; y la ocasión se la ofrecieron ciertas obras realizadas en el Colegio y residencia que los padres de la Compañía de Jesús tienen en la calle de Caspe. De ellos habló el Sr. D. Emiliano Iglesias en el Congreso, convirtiéndolos en baterías, con una ametralladora vista y probables cañones Krupp incógnitos; visión que se explica, pues desde el susto que pasó D. Emiliano cuando se empeñaron los héroes de la semana trágica en que á su lado se pusiese, lo que esquivó buscando refugio en la Alcaldía, desempeñada entonces por un conservador, el malogrado Sr. Coll y Puig, el hoy diputado lerrouxista y en aquel tiempo concejal ve cañones en todas partes, pues el espanto produce el fenómeno de ver en sueños lo que se ha temido despierto.

«El Sr. Canalejas no tomó en serio la fantasía lerrouxiniana, y dijo que si en el edificio se habían hecho obras de defensa, debía ser por haber temores de fundado peligro.

«Si son ó no fundados los temores, díganlo los días de la

los lerrouxistas, informó en el sentido de los técnicos, lo que produjo irritación, tanto más cuanto los republicanos nacionalistas, de quienes tiene un ejemplo el Congreso en D. Pedro Corominas, opinaban que las obras estaban perfectamente dentro de la legalidad. No hay legalidad tratándose de religiosos, y menos si son jesuitas.

Se preparó la sesión del Ayuntamiento en que debía discutirse el dictamen, y se llevó a las Casas Consistoriales todo el contingente de lerrouxistas que en ellas tuvo cabida, y tanta seguridad había de la coacción, que el alcalde avisó al gobernador porque no tenía confianza en la Guardia municipal, no deseaba pertenecer a ella y cobrar, y el gobernador envió policía. Leyóse el dictamen de la Comisión opinando que las obras debían ser autorizadas, leyóse el de los súbditos de D. Alejandro proponiendo que fueran derribadas, y éste prevaleció, a pesar de que fué energicamente impugnado por los regionalistas y por los republicanos nacionalistas, como contrario a la legalidad. Pero no hay legalidad para los religiosos, y para sostener este principio, en el salón de sesiones estaban las turbas lerrouxistas, que por dos veces intentaron arrojarse sobre los concejales que se oponían a la iniquidad de la mayoría. Hubo gritos, protestas, amenazas, escándalos, y el más piramidal fué la votación y aprobación del dictamen proponiendo que las obras fuesen derribadas. Pero ha dicho el Diario de Barcelona: hay jueces en Berlín, recordando la contestación del molinero a Federico el Grande de Prusia. Veremos si hay autoridades en España que se impongan a los que ensalzan a los héroes de la tea, que llaman honrada los demagogos; porque de no hacer nada, de tolerar que se rasquen las leyes, se exponen a que se encienda de nuevo aquella sirviéndose del papel en que las leyes están escritas.

Apuntó el cazador a la liebre y mató el perro. La perdigonada la ha recibido el señor Roig y Bergadà, alcalde canalejista, que a pesar de estar enterado de lo que podía ocurrir, dejó la presidencia, siendo un lerrouxista el que la ocupó. No sé si el democrata alcalde se pasó de listo o si se debió a llamarle otros asuntos urgentes el abandono del puesto; pero como el Sr. Roig y Bergadà no ha mostrado afición a reñir batalla con los lerrouxistas, llamándose al orden cuando se extralimitan en sus acuerdos, las minorías han exteriorizado su disgusto por haberlas dejado desamparadas. Ante la furia de las masas lerrouxistas. Debía el alcalde ir a Valencia con motivo de la clausura de la Exposición, y como los regionalistas y nacionalistas le han dicho que vaya solo, pues ellos no le acompañan, ha tenido que retirarse al pie, que ya tenía en el estribo del tren, y no le ha quedado otro remedio que dimitir, con grave contrariedad de los lerrouxistas. Y véase cómo la autoridad municipal canalejista y aquellos simpatizantes. Susúrrase que todo se reducirá a lo de las comedias: «Hace que se va y vuelve». El Sr. Roig y Bergadà estaría mejor en su casa que al frente del Ayuntamiento.

Final: los lerrouxistas quisieron hipnotizar a la fiera demagógica, después de lo de los jesuitas, acordando que los matrimonios civiles, que resultan en España muy incómodos, se celebren en el salón de Ciento. Ellos han oído decir que en Francia se celebran en la Alcaldía, y se propusieron hacer lo mismo. ¡Qué jolgorio el día que celebraron el primer! Se presentó el dictamen, pero a uno que no se le ocurrió decir: «—Pero, ciudadanos, no pueden olvidar sus mercedes—perdonen lo de mercedes—que los matrimonios civiles han de celebrarse ante el Jefe y ante el juez, no ante el alcalde y el Ayuntamiento».

Al otro día se apuró el burro y se retiró el estribo, pero no se pasará mucho tiempo sin que vuelvan a montar en el jumento anticlerical. En cambio, la administración municipal es exemplar. Se gastó mucho el verano en trappes y fiestas que no trajeron un forastero y aburrieron al vecindario; 50.000 pesetas en el viaje a la Argentina de los concejales embaucados de Lerroux, que si no fueron inadvertidos al ir por lo que costaban, estuvieron y volvieron sin que nadie tuviese noticia de tales personajes; en la última sesión se presentaron y aprobaron cuentas de medicamentos de la beneficencia municipal por valor de 50.000 pesetas, ascendiendo a 7.000 la de un farmacéutico, y una subvención de 4.500 pesetas a la Biblioteca ferroviaria, a cambio de obras que la misma entregará al Ayuntamiento. El presidente de la tal Biblioteca es un ex concejal lerrouxista, autor de un libro que tiene en prensa.

La huelga de los metalúrgicos sigue su curso con el más democrático orden apetecible. El respeto a la libertad del trabajo es tan grande, que los que no quieren trabajar han de salir de los talleres escoltados por la Guardia civil, y ayer noche, cinco escribientes de la casa Riera, fueron agredidos a tiros, resultando tres heridos. Demuestra el hecho la previsión de la autoridad y el respeto que a todos inspira, porque habiendo podido ser heridos los cinco solo fueron tres.

JUAN VICENTE
Barcelona, 4 Noviembre 1910.

El Príncipe don Luis de Baviera en la Academia de Medicina

Solemnemente se ha inaugurado ayer el año académico médico-quirúrgico de 1910-1911. Presidió el acto el Príncipe Luis de Baviera, sentando a su derecha al señor ministro de Instrucción pública y al doctor Von Baumbergner, y a su izquierda al doctor Codina y al presidente de la Academia, D. Manuel Márquez.

El doctor Príncipe Luis de Baviera, en sentadas palabras, demostró en cuanta estima, cariño y entusiasmo tiene su profesión, considerándose muy honrado al asistir al acto inaugural. Acto seguido el señor ministro de Instrucción pública declaró abierto el curso académico. Asistieron los doctores Van-Baumbergner, Covis, Calatravejo, Hermande, Codina y Jueros, Caljeja (C.), García Sierra, Gaztelu, Piñero, Yague, Tolosa Latour, Arroyo de Marquaz, Sánchez Herrero, Atredondo, Mateo Milano y Slocker.

Regamos a nuestros suscriptores se pongan al corriente con esta Administración antes de fin de mes, para que no haya entorpecimiento en su buena marcha.

REPORTERISMO PINTORESCO

UNA LANZA

Como los fenecidos caballeros andantes, don Cleodado Pinal ha roto una lanza en pro de la milicia territorial de Canarias; aquellas milicias que fundaron los Reyes Católicos al hacer la unidad de la patria, y que más tarde, cuando Carlos III echaba los cimientos de la Academia de Artillería de Segovia, fueron reorganizadas.

De los remotos tiempos del Cuerpo de Arqueros, constituido en Lanzarote por Juan de Beñicourt el año 1494, y de aquel otro Cuerpo de 300 isleños, formado en 1445 por Hernán Pérez, datan estas milicias, cuyas banderas gloriosas fueron a tierras de moros con Diego de Herrera, y luego con el marqués de Lanzarote, trayendo feudo de Castilla el reino de Butata. De 1500 a 1512 construyeron las milicias canarias las fortalezas de los cabos de Guer, Juby y río Kunz.

En 1519 dos expediciones, al mando de don Pedro Fernández de Lugo la una, y al del capitán D. Luis Alday la otra, realizaron proezas inauditas, asimismo que después las realizara el que trajo cautivo al fiero caud Mahomad-el-Mumen, que tenía pupilas de tigre y mordía la carne de 100 esclavos con sus buidantes de lobo. El río Grande de la Magdalena sabe de una victoria y de otras ciento, y así es dicho Paso del Adelantado, por la gloria que hubo éste en las aguas teñidas de escarlata como una púrpura real. Y callando otros días venturosos para la historia de las isletas milicias, tan rancia cual la grandeza de Castilla, llegamos a la derrota de Nelson en Santa Cruz de Tenerife y la herida que allí recibiera el almirante inglés que aun tuvo arrojado en Trafalgar para derrotarnos.

Lugar no he a la enumeración de cuantas páginas fueron escritas por la milicia canaria, ni tampoco para mentar los nombres gloriosos de sus capitanes, ni los legados que a España hicieron en sus dilatadas correrías y conquistas. Mas si he lugar a romper una lanza, de igual suerte que el generoso caballero Pinal, en defensa de esa muy noble institución que se intenta suprimir ahora, ó privarla al menos de sagrados derechos.

La Milicia canaria parece estar en la situación de un viejo servidor al que, ya imposibilitado para el trabajo, quisieramos despedir de nuestra casa, negándole, allí donde consumiera la edad; el sustento de sus días últimos. Y no se dice con esto que los descendientes de Benicourt y de Lanzarote en franco hallazgo de abandonar la tizona por serles tan pesada su carga que fuerzas no tengan ya para esgrimir; dicese que son tantos los servicios prestados a la Patria, que sería ingrato poco digna de corazones castellanos privar a los hijos de aquellos legados paternos que fueron adquiridos a trueque de las vidas de tantos héroes que derramaron su sangre en lugares de fieles, teniendo por sepultura las arenas de Africa y un jirón de bandera por mortaja, y con los labios puestos en la cruz de su espada enrojecida murieron.

Yo amo los antiguos romances y las instituciones arcaicas y las piedras donde el caballero Tiempo embotara su lanza. Ninguna poesía tan intensa cual la de los viejos castillos que dicen de grandezas preteritas. Asíéntase la Leyenda en la almena más alta y deja caer, resbalando sobre un tapiz de yedra, la historia peregrina de los últimos moradores del castillo, y nos dice de una gentil princesa y de un trovero que a enamorarla llegara, sin otro viciado que sus canciones y los rizados cabellos de oro flotando bajo la prieta gorrieta de terciopelo, decorada con una larga pluma que jurara a la cola de un ave real.

Y dicemos de luchas sangrientas en defensa de la fe, y escuchamos el eco, vibrante todavía, del guerrero clarín, y el ladrido de los lebreles atraillado, y el cuerno de caza y la voz imperativa del señor de la fortaleza. Y los siglos de hierro, que fueron los siglos del amor, porque fué amor divino el que encendió su lámpara en los corazones, pasan cabalgando entre nosotros al conjuro mágico de la arrugada viejecita que está sentada en la almena más alta; allí donde el primer rayo de sol abre, todas las mañanas, una rosa de fuego y un llanto de sangre parece que derrama la hora postrera de la tarde.

Yo amo la Tradición, y el orin de las rocas espadas y el liquen de las piedras ancestrales y las historias populares que cuentan maravillas, y los verdes lagartos, únicos señores de las derruidas fortalezas, y los brocados antiguos, y los cascos guerreros, y la risa campanilera de los buzones. Amo todo lo que fué, y habiendo muerto vive todavía en el corazón de la raza. Y siento un inmenso dolor ante el desprecio que hacen los Gobiernos de este siglo de aquellas cosas que nos son tan queridas. Porque ellos no saben cuánta profanación hacen de lo que es sagrado y deber ser inviolable. Mas no se crea que lo apuntado es un canto a la quietud eterna de los espíritus y de las cosas, pues que dejando a un lado lo que de sentimentalismo morboso pudiera disputarse, conservar debemos aquellas viejas instituciones que imborrables servicios prestan a la presente edad, si más lacundosa y práctica, menos bella que las pasadas. Y así aprestéme todos a requerir lanza y adarga en defensa de las Milicias canarias, que son acaso la más rica y valiosa ejecutoria de la española grandeza.

ISMAEL

De Bilbao

Memorajes y banquetes.

Bilbao 6.—Los empleados del Gobierno civil y secretario del mismo, han obsequiado con un banquete al gobernador civil con motivo de haber cumplido ayer el año de su toma de posesión del cargo.

Los nacionalistas han dado un banquete en honor de los concejales nacionalistas, señores D. Oruta y Torres, que fueron ha poco suspendidos del cargo.

Gabarras a pique.

Bilbao 6.—En Portugalete se ha ido a pique la gabarra Gatona que iba a remolque de un vapor y conducía 60 toneladas de carbón.

Cayeron al agua tres tripulantes, que fueron salvados por los del remolcador.

Detención de separatistas.

Bilbao 6.—Durante la representación de la obra La alegre donña Juanita, en el teatro de los Campos Eliseos, cuando apareció en escena una bandera española, dos espectadores de ideas bizzcarras, llamados Juan y Justo González Urrestizabal, pronunciaron frases depresivas.

Fueron detenidos por la policía y puestos a disposición del gobernador.

Ambos son marineros de profesión, y vecinos de Santander.—Fabra.

Para la Asamblea de enseñanza.

Bilbao 6.—En Guernica se han reunido en Asamblea los maestros de Vizcaya, acordando asistir a la Asamblea de enseñanza y pedir al

ministro de Instrucción pública que se equiparen los sueldos de los maestros.

El día 13 se celebrará una reunión en Bilbao, designando al maestro que ha de representar a la Asociación en la próxima Asamblea de enseñanza.

Miñista socialista.

Bilbao 6.—Se ha celebrado, en Galdames, un mitin socialista organizado por los mineros subterráneos.

Hablaron oradores de Bilbao, la Arbolea y Gallarta, atacando a los patronos y capataces, y aconsejando la acción societaria.—Fabra.

Vendedor de tabaco «full».

Bilbao 6.—La policía ha detenido a un individuo apellidado Fernando Otero, que se dedicaba a la expendición de libras de tabaco, perfectamente empaquetadas y que contenían serpin.

COMPLOT DESCUBIERTO

CONTRA LA EXPOSICIÓN

Paris 6.—Según telegrafían de Bruselas, se ha descubierto que los incendios ocurridos en diferentes pabellones no han sido consecuencia de un accidente casual, sino intencionado.

La policía sigue la pista de varios individuos, a los cuales supone comprometidos en un complot que, según parece, existía para destruir la Exposición.

LOS CONSUMOS

Declaraciones de Sanchez Toca

El ex alcalde de Madrid Sr. Sánchez de Toca, ha hecho importantes declaraciones a propósito de la supresión del impuesto de Consumos.

Sus primeras palabras fueron para significar que de momento es imposible que se suprima el impuesto de los Consumos, siendo, por el contrario, muy fácil hacer llegar verdadero provecho al vecindario rebajando las subsistencias por el sistema de Cooperativas.

Suprimir los Consumos en nada favorece al consumidor, y a quien beneficia es a los intermediarios que con diversos pretextos irán subiendo paulatinamente los productos, resultando que al cabo de un año productores y consumidores pagarán exactamente lo mismo que pagan ahora.

El Sr. Sánchez de Toca afirma que se podrían citar multitud de casos en que sin necesidad de suprimir los Consumos, prescindiendo sólo de los intermediarios se obtiene considerable rebaja en los precios de los artículos.

Ejemplo es lo que ocurre con el precio de la carne.

Los 20 millones que próximamente vale el ganado que se sacrifica en Madrid anualmente se convierten casi en el doble. Descontando siete por derechos podría quedar un beneficio de unos 16 millones susceptibles de ahorro, mediante el establecimiento de una Cooperativa.

Refiriéndose a los proyectos del Ayuntamiento, hizo observar que las bases que presentan no son prácticas.

Creer se trata de una maniobra política de los republicanos, que han hecho del asunto de la supresión de los Consumos un arma para esgrimir contra el Gobierno, por los compromisos que en la oposición contrajo el partido liberal.

Pero no cree, añadió el Sr. Sánchez Toca, que se pueda exigir al Gobierno que haga en meses lo que en otras naciones se ha tardado muchos años en resolver.

De todos modos, estima que será imposible sustituir en los Municipios esa poderosa base de ingresos.

Nadie duda que el impuesto es odioso, y mucho más aún en los pueblos que en las capitales. En los primeros se convierte el impuesto en poderosa arma al servicio del cacique, siendo el reparto una de las causas que han hecho emigrar a muchas familias, por librarse de infamias caciques.

Defiende la gestión del alcalde y le parece que el Sr. Francos Rodríguez nada podía hacer frente a una mayoría que le es hostil, y que de día en día le va mermando facultades.

Estima que desde el arribo de los consumos se ha ido consolidando el crédito del Ayuntamiento, para el que sería un golpe de muerte la supresión de los Consumos.

Si el impuesto se suprimiera habría que poner un cartón declarando la quiebra del Ayuntamiento.

Elogia la actitud en que se ha colocado el Gobierno ante el problema.

Considera necesario que los Consumos sean del exclusivo patrimonio de los Municipios, debiendo el Estado desentenderse por completo de ese ingreso que nada representa en el presupuesto.

Insiste el Sr. Sánchez de Toca en asegurar que con el funcionamiento de las Cooperativas se llega al fin práctico de abaratar la vida con más eficacia que suprimiendo los Consumos.

¿NO VIENE EL KAISER?

Paris 6.—Los periódicos publican telegramas de Berlín refiriendo la noticia que había circulado estos días diciendo que el Emperador Guillermo haría en breve una visita al Rey de España.

Según estas referencias, no se ha tratado nada entre los Gobiernos de ambas naciones respecto a este viaje.

IMPRESIONES FINANCIERAS

Sigue la Bolsa en su mismo estado de nerviosidad y pobreza en que la dejamos la pasada semana; el negocio sigue siendo escaso; el temor a sucesos desagradables es cada día mayor; el horizonte bursátil sigue sin despejarse.

En la semana que resumo sólo un día se vió en el mercado noticia y movimiento, y fue este día el que, a causa de unos telegramas recibidos en París y Londres, en los que se decía poco menos que aquí estábamos en plena revolución, sufrió nuestro papel una muy considerable baja, baja que aquí hizo su momentáneo efecto.

Sobre este motivo fueron muchos los comentarios que se hicieron, siendo muchos los que opinaban que al conocerse en aquellas Bolsas la firmeza de la nuestra repondrían lo perdido y todo volvería a su normal estado.

Respectando opiniones, el cronista se ve obligado a dar a conocer la suya.

Si la baja de París y Londres hubiera sido en realidad debida a estos telegramas, al ser desmentidas dichas noticias, que se hubieran reprobado, ¿por qué, pues, al saber que nada sucedía aquí, lejos de reponer, seguía bajando París? Y además, ¿creen nuestros lectores que de ser la baja debida a esta causa hubiera bajado, como bajó, un entero? Yo creo que no; yo creo que la baja hubiera sido mayor, y al ser la baja relativamente poca y no reponer luego, ¿no les prueba esto a nuestros lectores que la baja era debida a otro motivo? Algo hay que no sabemos, que ignoramos, pero que debe tener importancia, ¿no es verdad? y este algo ¿qué puede ser?

¿Será la cuestión de Marruecos? quizá sí; yo creo que no es otra, y la prueba es que después de aquella baja, ¿por qué no repono lo perdido? ¿Por qué empezó la reposición para no seguirlo? ¿Por qué después de llegar a 93,55 bajó a 93,15? ¿Cómo cerró el sábado? ¿Qué demuestra esto? Que no vamos tan bien con Marruecos como dice el Sr. Canalejas.

Y para terminar. La Bolsa sigue mal, el negocio encalmado, el mercado pobre y el miedo a la orden del día. ¿Hasta cuándo vamos a estar así? Ya va siendo hora de que vuelva la tranquilidad perdida y el negocio a su cauce. ¿Cuándo será?

LUIS BALTRAN FERRÉS

PASANDO EL RATO

SOCIALISMO LUSITANO

Para los aficionados a la chirigota y al mundanal ruido resulta la vecina República portuguesa un manantial inagotable de cosas grotescas.

Dispensa, lector, que hoy le dé otro golpe al gobierno provisoria y a sus iniciativas. He tenido noticias peregrinas de un delicioso ridículo, y es preciso que las soboreemos juntos.

Lo primero es la alegría y la solemnidad con que los lisboenses han celebrado el mensuario de la proclamación de su República. Han tenido no llegar al trimestre, y se han apresurado a festejar el mes. El caso es ir tirando y entreteniendo la gente.

Hace días se habló de que iba a estallar la huelga general, y que se pudo conjurar el conflicto, pero sin expresar cómo ni de qué manera.

Por informaciones particulares hemos sabido detalles muy pintorescos...

Resulta que los ministros se reunieron una noche, y Braga manifestó a sus compañeros que había necesidad de dar a entender a Europa que Portugal era un pueblo progresivo, y que estaba gobernado por un Gobierno sabio, prudente y enérgico...

—Pensad algo—dijo a sus ministros... —Todos se reconcentraron; y clavando un dedo en las respectivas frentes estuvieron unos minutos reposados y meditando...

—Ya está!—exclamó de repente—ó ministro das finanzas é alfandegado.

—A ver, á ver!—gritó la reunión á coro. —Señores—dijo el de las alfandegas,—todos los pueblos grandes, todos los Estados poderosos tienen huelgas. Nosotros no hemos tenido ninguna, y esto es un desprecioso. Nos hace falta una huelga de algo en seguida, y es preciso provocarla...

—¡Mayestuosos! ¡imponentel!—respondieron á coro los ministros... —¿De qué haremos la huelga? —¿De bomberos? —¿De papuleros? —¿De los homes de forçao? —No—interrumpió Braga,—ha de ser de obreiros das indústrias. Y además hay que darles un nombre nuevo. En Inglaterra dicen de una manera, en Alemania de otra, en los Estados Unidos de otra. Si decimos huelga, nos parecemos á los casteaços. Llamémosla a ociosidade.

Y así quedó acordado en medio de aclamaciones. O gobierno provisoria salió de a sala de yuntas entonando la Portuguesa.

Hubo que improvisar una especie de Pablo Iglesias, porque hasta el presente han carecido los lusitanos de apóstol del socialismo. Se prestó a ello un Sr. Teixeira das Canoas, maestro clarinete de la banda de música del regimiento Caballería lúseas d'a Sanguinolenta Escarmentação, núm. 784...

Al efecto vistieron de leader proletario, le pintaron unas cejas terribles, le pusieron unas barbas desconformes, le señalaron unos cuantos chirios en los carrillos y lo lanzaron a la vía pública a predicar a ociosidade...

Pero resultó después de tanto preparativo, después de telegrafiar á todos los países la noticia, que la huelga era imposible en Portugal, porque en Portugal no hay obreiros, porque allí no existe ni un taller, ni una fábrica...

Pero el efecto primero ya estaba causado y había que causar el segundo...

Detuvieron en la calle á o señor Teixeira das Canoas, lo encerraron en el limoeiro (la Cárcel), pusieron cinco regimientos de guardia alrededor del edificio, y... telegrafiaron al extranjero que el conflicto había sido dominado gracias á la energía de Braga, sin derramar ni una gota de sangre...

AQUILINO

DESDE BARCELONA

De las huelgas. Fracaso de la manifestación revolucionaria.

Barcelona 6.—Como se sabe, la manifestación revolucionaria proyectada para hoy ha fracasado completamente.

Sin embargo, se han adoptado grandes precauciones.

Se asegura que la mayoría de los huelguistas quieren volver al trabajo; pero algunos obreros, ajenos á la huelga é intrusos en el actual conflicto, ejercen coacciones y fomentan la indisciplina.

La huelga está ya produciendo grandes perjuicios, mayores de lo se cree, y los huelguistas, que ya han visto el juego de los que se titulan sus defensores, preparan una pronta solución.

Miñta. Postulación.

Barcelona 6.—En la Casa del Pueblo se ha celebrado un mitin de metalúrgicos, al que asistieron unos 2.000 obreros, acordándose: permitir la demanda de la jornada de nueve horas, rogar á las autoridades que una conducta imparcial, hacer un nuevo reparto de los socorros recibidos, proseguir las inscripciones para las fotografías de las huelguistas y sus familias, que se envíaran al extranjero.

En los mercados postularon hoy los obreros metalúrgicos.

A Madrid.

Barcelona 6.—Se sigue hablando de la dimisión del alcalde Sr. Roig Bergadà. Este ha marchado hoy á Madrid, y se supone que no volverá á encargarse de la Alcaldía.

Alarma. Registro. Protestas.

Barcelona 6.—Ha habido esta tarde una paqueña alarma, motivada por el registro que ha practicado la policía en la Federación del Trabajo.

El registro no ha dado ningún resultado, pero el público, en su mayoría huelguistas, ha silbado á los guardias, arrojando tan fuerte escándalo, que la Guardia civil ha tenido que intervenir disolviendo los grupos.

La campaña contra el Gobierno.

Barcelona 6.—Está ya acordado que vaya al extranjero una Comisión de huelguistas para iniciar la campaña contra el Gobierno español.

Ha producido muy mal efecto que se quieran reproducir los tumultos y manifestaciones fuera de España desacreditando á nuestra Patria. Con esto se demuestra que los interesados en agravar el presente conflicto no son precisamente obreros españoles.

Los carreteros.

Barcelona 6.—Los muleros están atiborrados de mercancías con motivo del paro de los carreteros.

Los industriales están haciendo gestiones cerca de las autoridades, los patronos y los huelguistas para que se reanude el trabajo.

Los detenidos de Sabadell.

Barcelona 6.—Hoy han vuelto á prestar declaración ante el juez especial, Sr. Argüelles, los obreros detenidos por los últimos motines de Sabadell.

El Sr. Argüelles ha regresado esta tarde á Barcelona.

Las precauciones.

Barcelona 6.—Como he dicho antes, hoy se han redoblad las precauciones, situando fuertes

retenes de Guardia civil en el Gobierno, en la estación del Norte, en la Universidad, en el Palacio de Justicia y en otros edificios públicos.

También patrullan por las Ramblas, por las carreteras de Gracia y San Andrés y por la cercanías de todas las estaciones, guardias de pie y á caballo.

La carretera de Sabadell está custodiada por la Guardia civil.

Tranquilidad.

Barcelona 6.—Comunica el gobernador que reina tranquilidad en Sabadell. Confía en que entren muchos más obreros mañana en las fábricas.

Detenidos. Las agresiones.

Barcelona 6.—Durante la última noche han sido detenidos por la policía dos obreros, á los que se cree complicados en las agresiones de la pasada semana.

Después de prestar declaración ante el Juzgado de guardia han ingresado en los calabozos del Palacio de Justicia.

Los socorros en metalúrgico.

Barcelona 6.—La Comisión de obreros metalúrgicos de Sabadell ha estado esta mañana en la Casa del Pueblo recogiendo los donativos en metalúrgico que les hacen las Sociedades obreras.

Más gestiones.

Barcelona 6.—Han vuelto á reanudarse las gestiones para acabar con la huelga de Sabadell.

El abogado de la Asociación de patronos, señor Muñoz, ha conferenciado largamente con el gobernador para buscar una fórmula de arreglo.

Mañana comunicará sus impresiones á los patronos, y éstos volverán á tratar la forma de solución con los huelguistas.

La opinión continúa siendo pesimista respecto á la terminación de la huelga.

La inauguración de una escuela.

Barcelona 6.—El gobernador ha desistido de ir á la inauguración de la escuela de Espiuga. Esta tarde se ha celebrado en el Comité de Defensa Social una velada en honor del gran filósofo D. Jaime Balmes.

El propagandista D. Juan Brugada hizo un discurso acerca de realismo en la filosofía balmesiana.—P. A.

Hay tranquilidad en Tarrasa.

Barcelona 6.—El alcalde de Tarrasa comunica al gobernador que reina tranquilidad en aquella localidad.

Mañana seguirán iguales precauciones que hoy en esta capital y en Sabadell, aunque se confía en que entrarán muchos obreros al trabajo.

Hace un frío glacial, estando nevadas las montañas vecinas.—Fabra.

Agresión á un periodista

Sevilla 6.—Un grupo de más de 30 republicanos agredieron esta madrugada al redactor del Correo de Andalucía D. Félix Barrios, abofeteándole y apaleándole brutalmente.

El agredido se defendió con el bastón hasta que acudieron dos redactores más que defendieron á su compañero, haciendo huir á los republicanos.

Con motivo de este suceso reina gran indignación, mucho más cuando la agresión ha sido inesperada y desigual.—P. A.

EN SAN CARLOS

Asamblea de médicos titulares

Ayer continuó y terminó en el anfiteatro grande, y bajo la presidencia del doctor Bejarano, esta Asamblea.

Puesto á discusión lo referente á la Comisión liquidadora del Montepío, se habló extensamente del asunto, con verdadero abuso de la benevolencia presidencial. Diversos oradores, y entre ellos los Sres. Grimau, Lavandera, Verdejo, Selma, Salazar y Rodríguez de Dios, defendieron varias proposiciones, todas encaminadas á lograr la mayor garantía de acierto y de rapidez en el cometido que á los liquidadores compete.

El Sr. Lavandera se mostró partidario de que siendo la liquidación una operación técnica, independiente de la materia médica, se hiciera por una entidad oficial particular, parita en contabilidad, y preferentemente por el Banco de España.

Algunas frases pronunciadas por este señor fueron estimadas ofensivas por la mayoría de los asambleístas, produciéndose un tremendo alboroto contra el orador, á quien desde todos los bancos del salón se exigieron enérgicamente las oportunas explicaciones.

Terminado este incidente se presentó á la mesa una proposición contentiendo la candidatura publicada en nuestra edición de ayer, y por no haber completa armonía en la Asamblea, respecto á los nombramientos que contenía, suspendió la sesión durante diez minutos para procurar llegar á un acuerdo.

TOLOS

LA CORRIDA DE AYER

Cinco toros de la vinda de Soler, de Badajoz (por primera vez), y uno de D. Luis de Gama, en sustitución de un menor. Antonio Villa, Zapatero y Fabian Cazoria, nuevo en esta plaza.

La entrada para perder. En la sombra, un valiente, embocado en su paflo. Al sol, cuatro centeneros de aficionados. Se hace el despejo con las consiguientes palmitas, con el objeto, sin duda, de calentar las heladas manos. El viento sopla con fuerza y el cutis se nos pone de grana y oro. Tras la señal de rigor, se abre el toril y salta a la arena el toro.

Primer toro. Cacharero, de D. Luis de Gama, negro, bien puesto de pitones y con libras.

Antonio Villa le lancea muy movido, pero aguantando, para sujetar al de Gama, que lleva mucho gas.

D. Fabian Cazoria hace un gesto a u toro y se queda tan tranquilo. Zapatero se bala un garrotín al tomar de capa a Cacharero.

El toro toma hasta la quinta vara acometiendo bien. Negron y Ortega colocan dos pares y medio, que se aplauden.

Antonio Villa, después de brindar con brevedad, se dirige al corripeto, que se defiende por ambos lados, y muerde y se come un trozo de capotes con la misma frescura que si fuera yerba. Qué gaza debe tener el amigo! Por comerse algo, se come la muleta que, con su mija de arte, le ofrece el Sr. Villa. Hay dos pases altos y otros ayudados muy aceptables.

Don Antonio se perfila un poco largo, y en estas se le acerca el toro, y resulta media en buen año.

Los peones (de abañil) capean al animal y éste deba, y le levanta el puntillero; se vuelve a echar, y el público reacciona (¡camará que friol) aplaudiendo a Villa.

Segundo toro. Pardo, de la vinda de Soler, negro, largo, bien mozo y astillado de los dos cuernos.

Zapatero dice a gritos a Pardo que le mire, y el toro dice que él no se lima con nadie. Vuelve a ofrecerle el capote, y le da unos lances muy movidos y sin estralar los brazos.

El toro se declara incapaz de molestar a los jacos, y el uso da orden de que se toquen.

El toro se muestra voluntario con los piqueros, y derribando bien.

El Sordo le corre bien por derecho, pierde el capote y se libra a cuerpo limpio como un buen torero. (Aplausos.)

Sordo pone un buen par de renglón seguidos, que también merece aplausos.

Chico del Matadero pone otro par muy bien, y Sordo medio.

Y allá va D. Fabian con muleta y estoque, dispuesto a echarse. Comienzan con un ayudado de rodillas, sigue con otros muy mal terminados; codilla mucho, y nos hace poner de pie para despedirle, porque presagiamos que busca el hule.

Se perfila, el toro se perfila, y resulta media caída y contraria, que acaba con el noble animal.

Ovación y vuelta al corripeto. Es valiente, pero inconsciente en los combates.

Cuarta corrida. Peinao, chorrore en el toro, y más largo que una noche de Enero.

Villa le tora sin lograr recogerle y deseando largarse.

El manso toma cuatro varas con las mismas ganas que yo tomo el Riccio, y no ocasiona ningún jaqueado. Zapatero hizo en esta corrida un buen quite, tirando del pitón con la idea de arrancárselo y llevarse el en bolsillo. ¡Qué el pundonor!

Ortega pone un par muy caído, saliendo perseguido. Al quite Zapatero, Negron pone un paio y Ortega dos, de dentro a fuera.

Villa se hace con el toro con varios pases muy paradidos. El bicho achucha de verdad, y el matador da una huída, volviéndolo todo. Pincha en su sitio, bajándose; repite, y se vuelve a ir. Otra entera, sin hacer nada el toro y descabella al segundo intento. (Aplausos tibios).

Quinto toro. Garboso, negro, muy largo, basto. Uo machucho se lanza al ruedo, y con mucho miedo da dos pases. Zapatero da una verónica, dejando llegar al toro y parando mucho en una de ellas. En varas se muestra receloso el toro. Los matadores se lucen en quites.

Papeleta y Calderón cumplen con los rehiletes. Zapatero se dirige al 2 y brinda la muerte de Garboso a Manuel, que ocupa una barreta. (Salud, D. Manuel, y que le veamos pronto derrochar arte y valentía. Pasa muy valiente; sufre un achucón por tocar el festín al terminar un pase. Lila, y tira un pichazo echándose fuera y una estocada caída y con vómito, que mata. (Algunas palmadas y promesas de regalo.) El público ovaciona a Manolo Mejías después de ser brindado por Zapatero.

MIRANDO A PORTUGAL

Ha fallecido en Sevilla la señora doña Carmen Reina, hija de los Bombita y madre del picador Tomás Reina. Acompañamos en el duelo al amigo Ricardo y su muy distinguida familia.

Justicia sospechosa

Hace pocos días comentaba yo en un modesto artículo el proceder altamente injusto de los revolucionarios portugueses, persiguiendo sin piedad a los inofensivos e inocentes religiosos y dejando sin merecido castigo a los funestos politicastro caudantes del estado caótico de la nación vecina.

Después de puesto en el correo mi pequeño trabajo, y antes de que viese la luz en las columnas de EL DEBATE, sorprendí en la Prensa con la noticia de la detención y procesamiento del célebre Joao Franco, y dos días más tarde, el telegrama nos transmite igualmente la nueva de haber sufrido la misma suerte el Sr. Teixeira Abreu, ministro de Gracia y Justicia con el anterior ministro, y Malheiro Reymano, otro ministro del Gobierno Franco.

Parce natural, a primera vista, que estos acontecimientos inclinasen mi ánimo a la rectificación. La justicia inauguraba su era entre los revolucionarios lusos. Los políticos venales comenzaban a sufrir los rigores de la ley. Es verdad que esto no borraba las repugnantes páginas que en la historia de Portugal escribieran los actuales entronezados en el Poder al perseguir inicua y cruelmente a las Comunidades religiosas. Pero algo era algo. Ya comenzaban a castigar a los verdaderos culpables; ya la justicia empezaba a abrirse paso. ¿No era esto motivo para experimentar intensa satisfacción y rectificar, aunque fuera en parte, el juicio formulado?

Y sin embargo, yo no doblo aún mi cerviz; aún me resisto a conceder a los revolucionarios vecinos la patente de justicieros. Parece ver sobre la patria de Camões al espíritu de la venganza seccaria batiendo sus alas y nublando las conciencias. ¿Estoy en lo cierto? ¿Me equivoco?

Yo no conozco a Joao Franco; no tengo datos para testificar de su honradez e integridad administrativa. Sólo sé que, por su credo político, es allí este señor algo así como Maura entre nosotros; blanco constante de los africanos odios de las izquierdas, símbolo acabado de la aborrecida reacción.

Alrededor de su persona, como en torno de la de Maura, los elementos demagógicos han dibujado una aureola de intransigencia y despolismo, y como consecuencia de tal pintura les odiaban y siguen odiando con toda la cordialidad posible.

Esto es lo que sé o creo saber. ¿Y no son motivo bastante estas creencias para sospechar que la persecución iniciada contra dicho señor y sus adláteres tiene una parte de justicia y noventa y nueve de pasión sectaria?

Los vicios políticos de Portugal y su corrupción administrativa no son, no han podido ser obra de un día ni de un solo Gobierno. Ese estado de cosas ha ido elaborándose lentamente, en el transcurso de muchos lustros. Todos los partidos han coadyuvado en él, han vertido algunas basuras en esa sentina de inmoralidad. ¿Por qué, pues, la espada de la ley sólo descarga su golpe sobre la cabeza de Franco y de los que con él compartieron las tareas de Gobierno? ¿Es que los anteriores gobernantes cumplieron a satisfacción sus deberes de tales?

Por otra parte, Franco cayó, empujado por las izquierdas, al mismo tiempo que la sangre de otro Monarca regaba el suelo portugués. Aquel político abandonó su poltrona, retiróse a la vida privada y hasta se ausentó de su patria. La vindicta pública pareció quedar satisfecha y barridas las causas de los males que afligían a la nación. Nuevos hombres escalaron el Poder, orientaciones nuevas se imprimieron a la política y complacencias exageradas se prodigaron a los partidos radicales. ¿Qué más podía desearse? Si la regeneración se había iniciado con estos hechos, ¿qué razones justifican el pasado movimiento revolucionario y el cambio de régimen sufrido? ¿Es que los gobernantes que sustituyeron a Franco continuaron la misma ruta de concupiscencias? ¿Es que el último Gobierno de Teixeira de Souza fué la gota que hizo rebosar la copa de la indignación pública? Pues siendo así, estos últimos políticos han debido ser los primeros perseguidos, porque han sido, en realidad, los mayores culpables, toda vez que no les sirvió de escarmiento ni de motivo de enmienda lo acaecido con anterioridad, ni el regicidio perpetrado en la persona del penúltimo Monarca portugués.

¿Cuál será el final de esa campaña anti-tranquilista? ¿Qué resolverán en definitiva los Tribunales lusitanos? Difícil es presumirlo, porque en épocas revolucionarias todas las cosas son enigmáticas, y el sentido común y la justicia suelen sufrir horribles ultrajes.

Yo, por mi parte, sólo sé decir que hasta que ese momento llegue, hasta que los Tribunales fallen, pienso permanecer en mis trece, sin conceder a los Robespierres portugueses el título de justicieros; y cuando aquello acontezca, entonces habrá llegado la hora de pensar si debo variar de opinión, ó, por el contrario, seguir creyendo que la justicia de los revolucionarios vecinos es una justicia... sospechosa.

EMILIO F. DEL RINCÓN
Baixa, 4-11-10.

"GACETA"

SUMARIO DEL DÍA 6

Ministerio de Fomento.—Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes un proyecto de ley sobre servicios públicos en las posesiones españolas en África.

POLITICA

La izquierda catalana.

Durante buena parte de la tarde de ayer estuvieron reunidos en una de las Secciones del Congreso los diputados nacionalistas catalanes.

Al terminar la reunión entregaron a los periodistas una Nota oficiosa, en la que se dice haberse acordado suplicar al presidente de la Cámara que con preferencia a otros asuntos se trate de una manera uniforme de las huelgas de Cataluña, dando al debate utilidad, pues hasta el presente se ha venido tratando el asunto en forma deshilvanada e intermitente.

Añade la Nota que el diputado por Barcelona D. Pedro Corominas llevará la voz de la minoría, interviniendo en el momento oportuno, sin perjuicio de que nuevamente use de la palabra el Sr. Cruells, pero sólo en su calidad de diputado por Sabadell.

Esto dice la Nota, pero indudablemente los reunidos debieron discutir el razonado y serio discurso que en la tarde del sábado pronunció el Sr. Cruells, que, a lo que parece, disgustó a sus compañeros de minoría por su tono mesurado y conservador. Temerosos de que entre los elementos obreros hayan causado mal efecto las honradas palabras del diputado por Sabadell, los representantes de la llamada izquierda catalana querrán deshacer lo hecho, encargando al Sr. Corominas que, en competencia con los lerrouxistas, dé una nota más radical y eclectista que halague a los huelguistas catalanes.

Elección parcial.

En la elección parcial verificada ayer en Cáceres para elegir un senador, resultó triunfante el capitán general de Madrid señor Ríos.

Luchó sin oposición.

Las huelgas.

El subsecretario de Gobernación, al recibir ayer a los periodistas, manifestó que tenía favorables impresiones acerca del estado de las huelgas de Barcelona y Sabadell. En esta localidad varios obreros agitados han solicitado que se abran las fábricas para entrar hoy al trabajo.

El Sr. Fernández Latorre comunicó también, con referencia a noticias transmitidas por el gobernador de Zaragoza, que había quedado solucionado el conflicto obrero de los operarios de la casa Carde y Escoriaza, de aquella población.

Las conferencias con El Mokri.

En la conferencia que hoy se ha de celebrar con el enviado del Sultán quedará en definitiva acordada la cifra de la indemnización que el Sultán ha de abonar a España.

Los republicanos.

Ayer se reunió la minoría republicana del Congreso, presidida por el Sr. Azcárate, asistiendo los concejales Torre Murillo y Catalina.

El objeto de la reunión fué cambiar impresiones acerca de la transformación del impuesto de Consumos, prevaleciendo el criterio del Sr. Azcárate, que pide un plazo de tres meses para estudiar las bases de la transformación.

Programa de hoy.

En el Congreso continuará el debate sobre las huelgas de Cataluña, haciendo uso de la palabra los Sres. Merino, Cruells y Bertrán Musitu.

Si queda tiempo continuará la interpelación acerca del acuerdo de la minoría republicana del Ayuntamiento suprimiendo los Consumos.

Está también convocada una reunión por el conde de Romanones para acordar, con los jefes de las minorías, la procedencia de celebrar ó no sesiones dobles.

Canalejas y Romanones.

En el correo de Andalucía llegarán hoy por la mañana, de regreso de Santa Cruz de Mudela, los Sres. Canalejas y conde de Romanones.

Tomas de posesión.

Mañana probablemente se posesionarán de los cargos el nuevo gobernador civil, señor Fernández Latorre, el subsecretario de Gobernación, Sr. Alcalá Zamora, y el director de Administración local, Sr. Bélaunde.

TRANVIA ARROLLADO POR EL TREN

Valencia 7.—A las nueve de la noche ocurrió un choque entre un tren y el tranvía de tres coches sin cadena con 65 viajeros. La locomotora embistió al tranvía, desmenuzando al coche motor; el tranvía saltó de los carriles. Tres viajeros y el cobrador del tranvía tienen las piernas cortadas. Además hay numerosos contusos.

El Juzgado instruye las diligencias deteniendo al maquinista del tren y al conductor del tranvía. En los primeros momentos los heridos fueron asistidos en una Casa de Campo; luego les trasladaron a Valencia.

PELIGROS DEL MAR

Naufragio.

Cristianía 7.—El gran vapor holandés *Amva* se perdió totalmente, con motivo de un temporal en el mar Blanco.

Abordaje.

Muttraven 7.—El vapor *Brighton* y el barco alemán *Preussen* chocaron la última noche, resultando con averías, especialmente el primero, que volvió al puerto.

El *Preussen* encalló entre Stmargret y Godeo; los guardacostas pudieron salvar a la tripulación.

A LOS CATÓLICOS SOCIALES

Por acuerdo de la Comisión permanente de las SEMANAS SOCIALES DE ESPAÑA, se celebrará la quinta en Barcelona del 27 de Noviembre al 4 de Diciembre de 1910.

Las SEMANAS SOCIALES tienen una finalidad última en nuestros días: la de dar a conocer y vulgarizar las doctrinas de la verdadera sociología respecto de las múltiples cuestiones sociales planteadas en nuestros agitados tiempos. Nadie puede desconocer la existencia de tales cuestiones, que no quedan relegadas a las aulas y a los libros, sino que trascienden a todas las manifestaciones de la vida social.

El rompimiento con la tradición aboliendo instituciones sociales antiguas y la nueva organización en la industria producida por los adelantos de la maquinaria moderna; las grandes multitudes de obreros que se reúnen en las ciudades industriales, y sobre todo, las nuevas y diversas doctrinas morales, económicas, jurídicas y sociales, que se predicán y propagan en nuestros días, han planteado problemas gravísimos que tocan a los mismos fundamentos de la sociedad y que interesan a los hombres de todos los estados y condiciones.

En circunstancias tales, que constituyen uno de los momentos críticos de la historia de la civilización humana, se requiere ante todo la luz esplendente de principios firmes y seguros para resolver los graves problemas suscitados. No es menos urgente la acción mancomunada y energética de los hombres de buena voluntad para resolver los pavorosos conflictos que surgen a cada paso en el mundo de la producción y distribución de la riqueza. Ahora bien, nada más eficaz para asegurar ambos ideales como esos breves cursos teórico-prácticos que, sin el apasionado discutir de los Congresos, antes por lo contrario, con las serenas lecciones de maestros escogidos, doctos y experimentados, examinan las cuestiones de palpante actualidad, ofreciendo la solución que a los mismos da la sana doctrina sociológica, tan distante de quiméricas utopías como de un estancamiento que, al consagrar todos los abusos existentes, prepare nuevos cataclismos para el porvenir.

Tales son las SEMANAS SOCIALES. Sólo el catolicismo puede ofrecer esa serena y pacífica sociología que promueve estados más perfectos de una integral y verdadera civilización, respetando siempre los fundamentos esenciales de la sociedad, satisfaciendo las nuevas necesidades, conservando la jerarquía social y la armonía de las diversas clases y fomentando una participación mayor de los elementos populares en los bienes de la vida y trabajando por su elevación intelectual y moral. Si solo el catolicismo social puede prestar esas fuerzas necesarias para regularizar con seguridades de buen éxito la práctica. La civilización del mundo, ha dicho con admirable exactitud Pío X (I), es civilización cristiana, tanto más verdadera, durable y fecunda en preciosos frutos, cuanto es más genuinamente cristiana; tanto más bastarda, en daño inmenso del bienestar social, cuanto más desdice de la idea cristiana.

Para trabajar, pues, por un estado más perfecto de civilización, se convoca a todos los amantes de la misma a la SEMANA SOCIAL DE BARCELONA.

Para aunar los esfuerzos y acrecer los entusiasmos de cuantos trabajan por la paz social por medio de instituciones populares, se invita, especialmente, a los llamados *hombres de obras*. Nadie hay que pueda permanecer indiferente ante el trabajo de reconstitución social.

Los *padrones* que experimentan cada día en sus industrias las bruscas sacudidas de los conflictos del mundo moderno del trabajo, no pueden ciertamente prescindir del estudio de las causas que las producen ni de los medios de amoniarlos y prevenirlos.

Los obreros, víctimas unas veces de abusos y malsanas ambiciones que mutilan su personalidad, y sometidos otras a la dura tiranía de los que se abrogan la representación de su clase, privándose de la libertad profesional y atentando contra su propia vida, necesitan, más que nadie, imponerse de sus verdaderos derechos y deberes para organizar sus reuniones y sindicatos, sin la vedura de sectarismos, ya que para defender sus legítimos derechos no necesitan renunciar a sus creencias.

Religiosas

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María, y continúa la novena a Nuestra Señora de la Almudena, predicando en la misa, a las diez, D. José Silveira, y por la tarde, a las cinco, el P. Pedro de Villarrín.

En San Jerónimo, por la tarde, a las cuatro y media, sigue la novena de Animas, y será orador D. Angel Rana.

En la parroquia de Nuestra Señora del Pilar sigue, y predicará, a las cinco, el señor cura.

En el Perpetuo Socorro, ídem, un P. Redentorista.

En San Ginés, ídem a las cinco y media, don Emilio Muñoz.

En San Martín, ídem, D. Ramón de Garamendi.

En el Buen Suceso, ídem D. Cipriano Nievas.

En la parroquia de Santa Teresa, ídem don Francisco Alonso.

En Covadonga, ídem el señor cura párroco.

En San Andrés, ídem, D. Mariano Benedito.

En San Luis, ídem, ídem, D. Pedro Esteban Diaz.

La Misa y Oficio divino son de la infraestructura de difuntos.

Visita a la Corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Martín y San Millán, ó de los Dolores en su parroquia.

Espíritu Santo, Adoración nocturna. Turno: San José.

(Este periódico se publica con censura.)

Informaciones eclesiásticas

DE PROVINCIAS

Santiago.—En la Asamblea regional católica que muy en breve ha de celebrarse en esta ciudad, y que en la actualidad cuenta con numerosas adhesiones, se tratarán asuntos de verdadero interés a juzgar por las secciones en que se divide, que son: Acción religiosa, social, organización, elecciones y Prensa.

Jalón.—Ayer comenzaron en esta diócesis los ejercicios espirituales que el clero practica en esta época del año y que han de ser dirigidos por el reverendo padre Antonio Pueyo, consultor general de la Congregación de Misioneros Hijos del Corazón de María.

—También son muchos los sacerdotes que hay inscritos para practicar los que han de verificarse en la Merced, en la segunda tanda, que tendrá lugar el día 18 del mes actual.

Valladolid.—El excelentísimo señor arzobispo en la Santa Visita Pastoral que ha practicado en los diferentes pueblos de su archidiócesis, ha recibido constantemente pruebas de cariño, y ha administrado el Sacramento de la Confirmación a muchísimos fieles.

Cádiz.—En la Santa Iglesia Catedral de esta capital se ha celebrado con extraordinaria solemnidad la tradicional misa rezada que todos los años se viene ofreciendo en la capilla de las Reliquias.

Recibieron la sagrada Comunión muchos católicos, habiendo resultado un acto emocionante el de la bendición que se dió al mar con el *Lygnum Crucis*.

Soria.—Se halla vacante en esta Colegiata un beneficio con cargo de salmista.

Osema.—D. Pedro Lucas Delso ha tomado posesión del cargo de canónigo de gracia de esta Catedral.

—Después de una brillante oposición ha tomado posesión de la canonjía que había vacante en esta diócesis D. Prudencio Iglesias Sánchez.

—El excelentísimo señor obispo de esta diócesis ha hecho los nombramientos siguientes: profesores del Seminario conciliar de la población a favor de los señores doctores D. Silverio Velasco Pérez y D. Ildefonso Alvarez Egido.

—Asimismo ha nombrado economos: de Peñaranda de Duero, a D. Luis González Arranz; de Garray, a D. Esteban Gujularo Palomero; de San Esteban de Gormaz, a D. Marcelino Lengua Pérez; de Serón, a D. Venancio San Andrés; de Campañón, a D. Casimiro Sáenz Martín, y de Villarino, a D. Felipe Cabrerizo Peracho.

—Ha dispuesto se encarguen como regentes de las parroquias de la Santísima Trinidad de Roa y preceptor de Lalín, el licenciado D. Anacleto Calvo Martín; de Gimal de Izán, D. Mariano García Rosas; de Recuerda, D. Celestino Martínez Pérez; de Fuentesolinos, D. Eusebio Bendaña Liras, y coadjutor de Santa María de Aranda, a D. Jenaro Dalda Yagüe.

La catástrofe del "Kurdistan"

Los supervivientes.

Tenerife 6.—Brown y Bery, los únicos supervivientes de la catástrofe del *Kurdistan*, dicen que dicho barco, que iba de Manchester a Marsella y Suez, por el mal tiempo volcó, hundándose el 20 de Octubre a sesenta millas de Scilly. Doce tripulantes lograron abandonar el vapor, ocupando un pequeño bote, luchando contra el oleaje durante dos días, medio sumergidos, perdiendo remos y velas; diez sucumbieron, unos de frío y hambre, otros ahogados.

El padre de Brown murió en brazos de su hijo perdiendo éste el conocimiento. En momentos de suprema desesperación pensaban en el suicidio como único medio de terminar horribles sufrimientos, cuando apareció el pallebot inglés *Vicent* que pudo salvarlos, continuando a su bordo hasta trasladarlos en el vapor alemán *Santa Ursula*, desembarcando en Tenerife.

En el *Kurdistan* iban 40 tripulantes y tres señoras pasajeras, suponiéndose que todos se ahogaron al hundirse el buque.

Brown y Bery están atendidos por el consúl inglés, que les facilitó comida y ropas.

Esta noche les manda a Londres en el vapor *Azula*.

Estos presentan buen aspecto, no demostrando más deseos que arribar a Inglaterra.

Tenerife 6.—El *Azula* ha aplazado su viaje. Saldrá a primera hora de la mañana, esperando tomar frutos que van llegando del interior de la isla. Los supervivientes del *Kurdistan* se trasladaron a bordo.

Se celebró un *match* de foot-ball entre los *teams* Nivaria e inglés contra los guardias marinos del crucero holandés *Trisland*. Estas...

NOTICIAS

El Excmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá ha concedido el *impitmaris* al libro que ha de publicar el ilustre orador sagrado D. Antonio González Pareja sobre el tema «La palabra de Dios en la bienaventuranza».

En el presente año han emigrado de la región valenciana unas cuatro mil personas.

En algunos pueblos de la comarca las faenas del campo están paralizadas por falta de braceros.

El martes estará en Madrid de regreso el Rey. Lo que oficialmente no se sabía hoy es si Don Alfonso llegará mañana por la noche ó el martes a primera hora.

En la segunda quincena de Agosto del año venidero se celebrará en Amberes el séptimo Congreso Internacional de Esperanto.

El día 10 de Noviembre, a las diez y media de la mañana, se celebrará una Misa de *Requiem* por el alma del Excmo. Sr. Duque de Veragua, en la capilla del Refugio, Bravo Murillo, 42; tributo de afecto, admiración y respeto a su memoria del Consejo de Patronos y Comisión ejecutiva de la Sociedad.

El duque de Veragua era presidente de dicha Comisión protectora de la infancia, donde dejó gratísimos recuerdos de abnegación y actividad.

En el Círculo de Obreros de Astorga preparase una serie de interesantes conferencias.

Versarán sobre Higiene, Bellas Artes; Sociología, etc.

En las Pascuas de Navidad habrá dos conferencias extraordinarias a cargo del ilustrado director del *Requiem* de Góñiz D. Miguel Adellán.

En los domingos de Cuaresma habrá además de la conferencia científica, otra sobre un punto moral a cargo de D. Antonio Fernández Nistal, beneficiado, cuyo solo nombre es ya garantía del éxito que ha de alcanzar dichas veladas.

El año académico de 1910 a 1911 promete ser altamente interesante en el Círculo Católico de Obreros de Astorga.

Nuestra enhorabuena, por adelantado, a la Junta directiva y a los conferenciantes.

Cádiz 6.—Comunica por radiograma el capitán del vapor *León XIII* que el sábado al medio día se hallaba a 110 millas al Sur de Cabo Frio, sin novedad.

SUCESOS

Caidas.

Juan López Sanz, de sesenta y siete años, tuvo la desgracia de caer de un tranvía en la calle de Eloy Gonzalo, produciéndose una herida en la región parietal derecha de pronóstico reservado.

Después de hecha la primera cura por los médicos de la Casa de Socorro de Chamberi, fue llevado a su domicilio, Artista, 2, principal.

También fue curada en la Casa de Socorro del distrito de la Universidad la anciana de setenta años Gregoria Barbadillo Miguel, que se produjo, al caer en la calle del Noviciado, heridas de pronóstico-reservado.

Denuncia.

Javier Muñoz Alcantud, jefe de la fábrica de electricidad de la Prosperidad, denunció la sustracción de dos cables de 35 metros cada uno verificada entre las calles de Mercenado y San Ernesto.

El valor de los cables robados asciende a 70 pesetas.

Final de un grupo.

La Guardia civil del puesto de la Guindatera tuvo conocimiento de una riña acaecida en el patio de la casa número 6 de la calle de Francisco Cea.

Parce ser que en la mencionada casa, un vecino llamado José Peña Palacio era el terror de sus vecinos, viviendo todos allí con su permiso.

Anoche se cansó de sufrir las impertinencias del grupo su vecino Francisco Camdeño, cogiendo una mano de almirar, propinó al valiente una mano de golpes regular.

Tantas fueron las heridas que le causó que tuvo que ser llevado el herido a la Casa de Socorro, y de allí se le trasladó al Hospital de la Princesa en grave estado.

En el Círculo de Covadonga

Ayer se celebró en este Círculo la función anunciada a beneficio de las escuelas parroquiales de San Lorenzo, poniéndose en escena el *Jaquetta Primera*, *La dama de la plaza*, *El padre de familia* y el pasito cómico *Una hora sola*, siendo todos los actores muy aplaudidos, especialmente el Sr. Perdomo y el niño Martín.

La fiesta gustó mucho a la distinguida concurrencia, por lo que mandamos nuestra enhorabu

CASEROS
 ¿Queréis revocar bien y barato vuestras casas?
 Pedid precios en Arenal, 7, Papeles pintados.
 ¿Queréis decorar las fachadas a la moderna?
 Pedid proyecto y precio, Arenal, 7.
 ¿Queréis pintar y decorar vuestros salones?
 Pedid proyectos y precios, Arenal, 7.
 ¿Queréis tapizar vuestras habitaciones con los papeles más selectos que se fabrican?
 Pedid muestras a F. HERNANDEZ, Arenal, 7.

ANUNCIOS
 Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la
Sociedad General de Anuncios de España
 Montero, 19, principal.
 Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos.
 También se reciben
Esquelas de defunción y aniversario
 MONTERO, 19, pral. Teléfono 517
 MADRID

SE RECIBEN
Esquelas de defunción
 Y ANIVERSARIO
 En la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la madrugada.
 ESTAS esquelas se publican en todas las ediciones.
 Administración: Valverde, 2. Telf. 2.110.

Música
 Un sacerdote que ha cursado en el Conservatorio y practica la enseñanza, se ofrece al público para dar clase de solfeo, canto, piano y armonía. Informar en la redacción del 'El Debate', Buen Suceso, 18, 6 en la calle Dosagallo, 19, 1.
 Se ofrece para Madrid, provincias y extranjero, abogado (contabilista, francés), para administración, secretario particular, arreglo bibliotecas, archivo, etc. Referencias e informes, R. P. Superior C. C. Evaristo San Miguel, 19.

LA PRENSA
 AGENCIA DE ANUNCIOS DE BARRIOS
 Carmen, 48. Teléfono 123.
 MADRID
 Combinaciones económicas de varios periódicos. Fianzas y presupuestos de publicidad para Madrid y provincias. Grandes descuentos en esquelas de defunción, aniversario y aniversario.

SOCIO
 Para negocio serio y productivo necesito socio con 5.000 pts. Lista de Correos, cédula 146.
 Periódicos de modas.
 Bienes extranjeros.
 Novedades de librería.
 BELTRAN, Príncipe, 16.
 Joven católico, inmejorable referencias, desea corresponsal dependiente, comercio, escribe, 6 cargo ancl. Castellana, 8, otro.
DE OCAION
 Tuberias de acero usadas para conducción de aguas y vapor y para pararrayos y cerdos. J. Rivera Vargas, San Justo, 1, Madrid.
 Mr. Harbin, prof. de francés, latín, grec, univ. Mayor, 22. Pedid prec. de 8 a 1 y 3 a 8, encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

La defensa de los propietarios

ANTONIO SEGURA, Agente de Negocios del Colegio de Cataluña.
CASA FUNDADA EN EL AÑO 1898
 Administración general de fincas desde el 1 por 100, con liquidación mensual.—Desahucios por alono con informes de inquilinos y cobro de recibos atrasados.—Compra y venta de finca, etc.—Abonos e intereses con cobro de facturas e informes.—Tramitación de todo clase de expedientes en oficinas del Estado, de la Provincia ó del Municipio.
Despacho: Bárbara, 2, bajo.—BARCELONA

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas
 Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, sea 3 Enero, 6 Febrero, 6 Marzo, 2 y 30 Abril, 20 Mayo, 25 Junio, 23 Julio, 20 Agosto, 17 Septiembre, 10 Octubre, 12 Noviembre y 30 Diciembre directamente para Génova, Foréland, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sea: 25 Enero, 22 Febrero, 22 Marzo, 19 Abril, 17 Mayo, 14 Junio, 12 Julio, 9 Agosto, 6 Septiembre, 4 Octubre, 1 y 29 Noviembre y 27 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de New-York, Cuba y México
 Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 23, de Málaga el 25 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 26 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico, con escala en Veracruz.
Línea de Venezuela-Colombia
 Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 16, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, San Juan, San Pedro de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y cobros en tránsito. También carga para Maracaibo y Coro con transbordo en Curaçao y para Cumaná, Caripano y Trinidad con transbordo en Puerto Cabello.
Línea de Buenos Aires
 Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y España.
Línea de Canarias, Fernando Poo
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Rango, Cebizano, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.
 Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península Indica en el viaje de ida.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía les ofrece alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por embarcos de lujo. También admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mar, servidos por líneas regulares. La Empresa garantiza las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en el Real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 20 del mismo mes.
 Secretarías centrales.—La Sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 24, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 15, de Veracruz el 19 y de Habana el 23 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
 Para este servicio rigen tarifas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para embarcos de lujo.

LUIS SERRANO
 TRASLADA SU MAQUINARIA AL
Paseo de Recoletos, 10, Madrid.

Especialidad en extintores de incendios. Estudios aprobados y adquiridos por Cuerpo de Bomberos, Banco de España, Museos del Prado, Arte Moderno, Real Academia San Fernando, Palacio de la Infanta Isabel, Hotel Ritz, etc.
INSTALACIONES DE RIEGO
MAQUINARIA ELÉCTRICA
MATERIAL PARA MINAS
10.— Paseo de Recoletos, 10.— MADRID

CHOCOLATE DE LA TRAPA
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO **TRAPENSES**
 DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

Paquetes de	Pastillas	Pesetas.
1.º marzo: Chocolate de la Trapa.....	14, 18 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.º marzo: Chocolate de familia.....	14 y 18	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.º marzo: Chocolate económico.....	14 y 18	1 y 1,25

Cajas de merienda, 3 pesetas con 8 paquetes. Paquetes desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin olla y a la bañita. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de inmovil en el sitio—en que le había dejado.

EL DEBATE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid.....	12 pts. año,	6 semestre,	3,50 trimestre,	1,25 mes.
Provincias.....	16 » » 9 »	4,50 » »	» » »	» » »
Portugal.....	25 » » 15 »	8 » »	» » »	» » »
Extranjero.....	36 » » 20 »	10 » »	» » »	» » »
Unión postal.....	50 » » 30 »	15 » »	» » »	» » »
No comprendidas.....	» » »	» » »	» » »	» » »

BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN
 MADRID: Un mes, 1,25 pesetas.—PROVINCIAS: Trimestre, 4,50 pesetas.—Año, 16 pesetas.
 EXTRANJERO: Año, 32 pesetas.
 D. _____ de _____ provincia de _____ se suscribe a El Debate por _____ a _____ de 191 _____ El suscriptor,

TARIFA DE PUBLICIDAD
 Primera y segunda plana: línea. 4 pesetas. En cuarta plana, media plana. . . 400 pesetas.
 En la tercera plana, ídem . . . 2,50 » » » cuarto ídem. . . 200 »
 En la cuarta plana, línea . . . 0,40 » » » octavo ídem. . . 125 »
 plana entera 750 »
CADA ANUNCIO SATISFARA DIEZ CENTIMOS DE IMPUESTO
PRECIOS REDUCIDOS EN LAS ESQUELAS MORTUORIAS
 Redacción y Administración: Valverde, 2, Madrid. Teléfono 2.110.—Apartado de Correos 466.

LIBRERÍA RELIGIOSA DE ENRIQUE HERNÁNDEZ
 Paz, núm. 6. Apartado 888.
 Completo surtido en obras de texto para todos los Seminarios y Centros de Enseñanza católica.—Variado surtido en Devocionarios, desde el precio más modesto hasta clases superiores para regios, consideraciones de piedad, hechas con mucho gusto y seriedad.—Muestras de todas clases, grupos, Crucifijos, imágenes de porcelana y cuantos artículos comprendo esta sección, surtida en esta Casa como en ninguna otra de España, por recibir directamente estas novedades se fabrican en el extranjero.
 Especialidad en Recordatorios de Primera Comunión.
 Primera Misa para profesos Religiosos y de Difunto, de los últimos modelos fabricados.—Se remiten Catálogos gratis a quien los solicita.

ANTIGUA Y ACREDITADA
FABRICA-ORFEBRA
DE SAN SEBASTIAN
DE ORTIZ-SARAU
 ATOCHA, 55 (al lado de la iglesia).
 MADRID
CASA FUNDADA EN EL AÑO 1760
 Elaboración especial.—Perfección y economía.
 Los trabajos se elaboran con el más alto nivel de perfección, que hacen desde el principio al final con la misma igualdad.
 Especialidad en velas floreadas y de cera, de flores.
PREMIOS OBTENIDOS POR ESTA CASA
 Exposición Nacional de Madrid (1877) MEDALLA DE BRONCE. Exposición Internacional de París (1889) MEDALLA DE ORO. Exposición de Industrias Madrileñas (1897), MEDALLA DE PLATA.
 NOTA.—Incienso lágrima, primera, a 2,50 pts. kilo. Venta de lamparillas al por mayor y menor.

ANTRACITA Y COK DE LA CALERA
 Son los mejores y los más baratos
 Antracita superior, 3 pesetas quintal.—Antracita grano, 2,50 pts. quintal.—Cok gas inglés, 3 pesetas hectolitro.
 Oficinas de LA CALERA:
MAGDALENA, 1, entresuelo
 TELÉFONO 582

Joyería y Relojería
SALGADO, CARMEN, 28. TELÉFONO 3.000
 Quien se fije en los precios de esta casa, será cliente seguro.
 Venta exclusiva del extraplano ODAGLAS

MOLASSIN
 (FABRICADO POR LA AZUCARERA DE MADRID)
 El rey de los piensos.—CUATRO AÑOS de éxito creciente
 El Molassin es el pienso más barato y más eficaz que se conoce. El Molassin contiene más azúcar y es más digestible que ningún otro pienso; enorme economía en la alimentación del ganado, que comiéndolo trabaja más que con ningún otro pienso. Instrucciones para su empleo y referencias de todas clases, en las oficinas, **COMDE DE XIQUENA, 4, Madrid.**

ANUNCIO: LA PUBLICIDAD, León, 20-Madrid.

Folleto de EL DEBATE (26)
Guerra sin cuartel
C. SUÁREZ BRAVO
 —No la conozco; pero ¿no te parece que es letra de mujer?
 —¡Ya! ¿quién le saca a usted eso de la cabeza? La letra es fina y menuda.
 —El pulso de los hombres es más torpe....
 —Y si la que lo escribió tiene la mano como el pie....
 Luis suspiró y se quedó distraído.
 Aunque las tardes de verano son largas, de tal modo absorbió su imaginación aquel extraño incidente, que se le vino la noche encima sin sentirse acometido por el hastío, mortal enemigo del prisionero.
 La blanca luz de la luna cubría el paisaje extendido frente a la reja del encierro cuando la llave de la puerta giró por tercera vez y el cabo que había estado por la mañana entró para advertir a Luis que se dispusiera a partir.
 —¿Y mi criado?—preguntó éste.
 —El criado queda en libertad.
 Alvarado y Mariano deliberaron en voz baja acerca de lo que debía hacerse con las maletas.
 —Mejor será—dijo Luis—que te quedes tú con ellas. Si el papel de esta tarde no es un engaño, no debo llevar nada que me estorbe.
 —¿Y dónde he de dirigirme para encontrarle a usted?
 —Vete a Miranda.... y Dios dirá. Ya procuraré avisarte de mi paradero.
 Arreglado este pomero, amo y criado se separaron, haciendo lo posible uno y otro por disimular sus inquietudes.
 Cuando salió de la puerta principal, Luis se vio en medio de un pelotón de carlistas mandados por un sargento, que esperaba arma al brazo su llegada. A pocos pasos el Coronel hablaba con Távira en voz bastante alta, probablemente para que Luis le oyese.
 —Conviene que usted aproveche—decía—la salida de este pequeño destacamento, que va a poner al prisionero a disposición del General, porque yo tengo todavía una comisión que desempeñar del lado de acá del Ebro y no sé cuándo podré volver con mi gente. El General tiene mucha necesidad de buenos oficiales de caballería é importa que llegue usted cuanto antes.
 —¿El destacamento va a mis órdenes?—preguntó Fernando.
 —No; todavía no está usted oficialmente incorporado al Ejército Real, y además no es decoroso para su graduación el mando de tan escasa fuerza. El sargento es práctico en el terreno y puede usted sin cuidado dejarse guiar por él. Siento no poder darle uno de los dos caballos que hemos cogido á ese oficial, mas por el camino que van ustedes á seguir se corre el riesgo de estropearlos. Irán con más seguridad por otro lado.
 Fernando se despidió y seguido de un soldado que llevaba al hombro su maleta se puso a la cabeza del destacamento, pasando al lado de Luis, á quien esta conversación, como nuestros lectores habrán adivinado, hizo caer en serias cavilaciones.
 El Rayo, que durante su breve diálogo con el capitán no había apartado los ojos del preso, hizo á éste una muda señal de despedida, y el pelotón se puso en marcha. Antes de dar vuelta á un recodo del camino, Luis miró hacia atrás para contemplar por última vez aquella casa en la cual su corazón sospechaba todavía vagamente de algún propio, y vió la figura del guerrillero inmóvil en el sitio—en que le había dejado.

Mientras descendían la colina que muere en el valle regado por el Ebro, Luis pensaba con inquietud en aquel raro capricho de la suerte que le ponía casi á merced de su implacable enemigo. Aunque Távira no elevase el mando de la fuerza, debía naturalmente imponerse á todos por la superioridad de su grado. Iba, pues, á pasar, por lo menos una noche entera en inmediato contacto con él y á su disposición. No era posible dudar que aquel hombre le profesaría odio profundo; odio que tenía su natural explicación en los celos, lo cual preservaba á Luis de compartirlo, porque era como demostración de que Mercedes le amaba. ¿Resistiría Fernando á la tentación peligrosa de desahucarse de un rival aprovechando alguno de los incidentes que probablemente surgirían en aquella noche, y que el misterioso papel recibido en la prisión hacía presentir? Los antecedentes que Luis tenía acerca del carácter de Fernando le aconsejaban estar muy alerta, tanto más cuanto que secreto presentimiento le decía que su pase á los carlistas obedecía á un plan de hostilidad y de enemiga contra él.
 Mientras se perdía en estas cavilaciones y procuraba concertar mentalmente un plan de defensa, el pelotón iba ganando terreno y acercándose al Ebro. El capitán caminaba silencioso á su cabeza, resaltando á la luz de la luna su varonil y hermosa figura sobre los amarillos trigos que cubrían el valle.
 Si se hubiera podido ver su rostro se advertirían en él las huellas del terrible combate que reñan dentro de su alma, de un lado el sentimiento del honor y del otro el ansia tentadora de aprovechar aquella feliz coyuntura de desahucarse del que creía único obstáculo interpuesto entre él y la felicidad.
 Llegado el destacamento al río, que en aquel sitio tendría de unos setenta á ochenta varas de anchura, siguió su margen izquierda por espacio de algunos minutos hasta que el sargento mandó hacer alto. El río se atravesaba muy bajo, y las dos riberas se alzaban sobre él á bastante altura. Dió un silbido el sargento, al cual respondió otro silbido más débil desde el río. Entonces el destacamento bajó por un sendero estrecho y escarpado que descendía cubreando por el flanco de la ribera hasta una pequeña ensenada cubierta por bóveda de espinos y avellanos, en donde esperaba una lancha y dentro de ella un hombre empuñando los remos.
 Fernando hizo ademán de saltar el primero.
 —¡Alto!—dijo el barquero, en cuya voz reconoció Luis á Cigüello, apartando la lancha un poco de la orilla.—Necesito antes saber cuántos son ustedes, para acomodar la carga, porque la lancha es pequeña y hay mucha corriente.
 —Somos catorce—dijo el sargento.
 —Está bien—contestó Cigüello volviendo á aproximar la lancha;—venga primero el preso.
 A una señal del sargento, Luis saltó dentro de la embarcación; pero cuando el capitán se disponía á hacer lo mismo, Cigüello, apoyando uno de los remos sobre la orilla, pegó una violenta sacudida á la lancha y la hizo apartarse cuatro ó cinco varas de la ribera.
 Los que estaban en tierra se quedaron en el primer momento sorprendidos sin saber á qué atribuir aquella maniobra; pero al ver á Cigüello remar con brío para cortar la corriente, que en aquel sitio era bastante impetuosa, y acercarse á la orilla opuesta, comprendieron de qué se trataba.
 La voz tonante de Fernando fué la primera que dió la voz de alarma.
 —¡Tráiganlo! ¡El prisionero se escapa! ¡Fuego sobre él!
 —¿Qué nos van á acribillar á balazos!—gritó Luis echándose sobre Cigüello.
 —¡Vea lo que vea, no oponga, usted resistencia á los que le acompañan, y no le pesará!—murmuró éste al oído de Luis.
 Eran las palabras del misterioso billete. Luis dejó libre á Cigüello y dirigió la vista con angustia á la orilla.
 Diez ó doce veces se oyó el choque del gatillo sobre la piedra y brillaron en la oscuridad las chispas, pero no salió ningún tiro. Aquellos momentos fueron terribles, porque á tan corta distancia los fugitivos no hubieran escapado de muerte segura. Cigüello seguía cortando las aguas y riendo silenciosamente.
 —Pero ¿qué significa esto?—dijo Luis.
 —Significa—contestó el contrabandista—que se ha salvado usted y que el Coronel sabe hacer bien las cosas. Si, si—prosiguió al ver que continuaban disparando los fusiles—tirad del gatillo cuanto queráis, pero los cañones seguirán sordos. Gracias á quien tuvo la precaución de sacarse la carga. Pero vea usted cómo corren de un lado para otro sin saber lo que les pasa. El Capitán sobre todo... ¡Canario!, parece un lobo á quien han arrancado un pedazo de carne de entre los dientes.
 Así era, en efecto. Fernando estaba frenético y no cesó de gritar: ¡Fuego!, ¡Fuego!, hasta que se convenció de que no había fuego en los cañones. Entonces empezó á desabrocharse la levita para echarse al agua, y con dificultad pudieron hacerle desistir los que le rodeaban de semejante locura.
 Entre tanto los fugitivos atracaban á la orilla opuesta. Luis saltó en tierra, dando mentalmente gracias á Dios de verse libre por modo tan inesperado de su peligrosa cautividad. El contrabandista se le unió después de sujetar la lancha en sitio cubierto por la vegetación.
 La corta distancia que mediaba entre las dos orillas permitía ver y oír perfectamente desde una cuanto pasaba en la opuesta. Los soldados eran vascongados, y hablaban unos con otros acaloradamente su indescifrable lengua natal, en tanto que metían las baquetas dentro de los cañones de sus fusiles para asegurarse de que estaban descargados.
 Fernando dejó el cauce del río y se subió á lo alto de la ribera, para seguir mejor con la vista á los fugitivos. Al ver á estos alejarse exclamó con voz furiosa, apostrofando á su rival:
 —Yo te juro que has de volver á caer en mis manos y que no te escaparás.
 Luis, que tenía miedo de contaminarse con el odio de aquel hombre, no contestó ni quiso volver la cabeza hasta encontrarse fuera del alcance de su voz.
 Entonces dirigió la vista hacia él y le vió inmóvil todavía en lo alto de la escarpada ribera, con el brazo extendido en actitud de amenaza, como la estatua del rencor y de la venganza.

Muebles de lujo
 de estilo Antiguo y moderno
 Cortinajes y tapicerías á precios reducidos
 Los precios de esta casa no tienen rival
 GRAN EXPORTACIÓN A PROVINCIAS
 Embalajes económicos

JESÚS EX-ENCARGADO DE DA FELIPA BOLSA-10-12
 COMPRA-VENTA-ALQUILER
 ALQUILERES

TRANSPORTES GENERALES é INTERNACIONALES
VISCONTI MORATA (FRANCISCO)
 Construcciones, Taxis, Despachos de Admisión, Comisiones, Representaciones.
 Pasco de los Mártires, 50.—ALICANTE